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АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

«Сижу злая, немытая, 
голодная...» 

 

Настоящие коммунальные катастрофы 
прокатываются по многим российским 
городам 
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Память о прошлом 
как забота о будущем 

 

Важно установить в Минске памятник 
воссоединению белорусского народа 
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Почему в торговой сети 
зреют «нарывы» 

 

Хотя урожаи растут, цены на животно-
водческую продукцию не снижаются 
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Пора возрождать 
Советы 

27 марта жители станции Игоревская, что в Смоленской 
области, провели открытое собрание при участии проф-
союза Игоревского завода древесно-стружечных плит 
(ИЗДСП) и рабочих активистов из Рабочего контроля и Ра-
бочего компаса. Представители посёлка и трудового кол-
лектива ИЗДСП, входившего в состав компании «Русский 
Ламинат», признали плачевным положение, сложившее-
ся в результате преднамеренного банкротства и рейдер-
ского захвата градообразующего предприятия. 

Трудящиеся заявили, что местная власть из-за своего 
бездействия вынуждает людей брать ответственность на 
себя и сформировать орган территориального обще-
ственного самоуправления согласно Федеральному зако-
ну №131 «О местном самоуправлении». Работники завода 
ДСП, составляющие большинство населения пристан-
ционного посёлка, а также жители других населённых 
пунктов Холм-Жирковского района, которые являются 
бывшими работниками «Русского Ламината», избрали 
Совет. Они поставили перед ним задачу выработать план 
выхода из кризисной ситуации, в ближайшее время запу-
стить завод и решить иные проблемы станции, возник-
шие после остановки градообразующего предприятия. 

Участники собрания призвали всех рабочих градообра-
зующих предприятий России, находящихся в подобных 
ситуациях преднамеренного банкротства и безоснова-
тельной остановки производства, последовать примеру 
жителей Игоревской: «Никто, кроме вас, не возьмёт си-
туацию под свой контроль и не решит имеющихся про-
блем. Наша сила — в солидарности!» 

Соб. инф.

Мы не отступим с рубежа  
народной борьбы! 

 

Заявление народно-патриотических сил России
После краха либерального курса и де-

фолта 1998 года Россию оттащило от 
края пропасти народно-патриотиче-
ское правительство во главе с Е.М. При-
маковым, Ю.Д. Маслюковым и В.В. Ге-
ращенко. Среди важнейших мер нами 
был подготовлен закон о народных и 
коллективных предприятиях. И уже 
вскоре такие производства показали 
образцы труда, соединения современ-
ных форм хозяйствования и передовых 
технологий в сочетании с реальной за-
ботой о тружениках. 

Их эффективность высоко оценил и 
президент России В.В. Путин. Прави-
тельству было поручено провести все-
российский семинар по изучению опыта 
народных предприятий. Он состоялся в 
прошлом году. На этом семинаре пре-
красно представили результаты своей 
работы П.Н. Грудинин (совхоз имени Ле-
нина), И.И. Казанков (СПК «Звенигов-
ский»), И.А. Сумароков (СПК «Усольский 
свинокомплекс»). Было принято реше-
ние распространить опыт лучших хо-
зяйств на всю Россию. 

Однако нашлись и те, у кого успехи 
отечественных производителей вызы-
вают нескрываемую зависть и злобу. 
Наследники «лихих 90-х» сегодня пы-
таются взять реванш. Они цинично 
идут в атаку на всё русское, советское и 
подлинно народное. Ради достижения 
своих целей они готовы взорвать об-
становку в стране. 

В течение нескольких лет коммунисты 
и народно-патриотические силы вместе 
с коллективом совхоза имени Ленина 
борются за сохранение одного из луч-
ших предприятий страны. Против него 
и его генерального директора Павла Ни-
колаевича Грудинина развёрнута на-
стоящая война на уничтожение. Пред-
принимаются упорные попытки разо-
рить это производство, распродать его 
по частям, а на его землях налепить оче-
редной ворох бетонных коробок. 

Бесконечные судебные тяжбы нару-
шают работу передового предприятия. 
Оно славится на всю Россию не только 
своей качественной продукцией, но и 

достойной оплатой труда, уникальной 
системой социальной поддержки работ-
ников. В совхозном посёлке построены 
современные жилые дома, великолеп-
ные школа и детские садики, создан за-
мечательный детский парк, доступный 
всем желающим. Пример совхоза имени 
Ленина достоин того, чтобы найти при-
менение по всей России. 

Павлу Грудинину и его коллективу в 
Московской области удалось почти не-
возможное. Достаточно сказать, что это 
единственное сельхозпредприятие, ко-
торое смогло уцелеть в Ленинском рай-
оне в ельцинские «лихие 90-е». В те го-
ды бандитского произвола была отбита 
не одна рейдерская атака на совхоз, 
земли которого — лакомый кусок для 
жуликов и дельцов. 

После выдвижения П.Н. Грудинина 
кандидатом в президенты России в 2018 
году на него обрушился настоящий шквал 
лжи и клеветы. Это совпало с новой мас-
сированной атакой рейдеров на возглав-
ляемое им предприятие. На все запросы 
и обращения в правоохранительные ор-
ганы неизменно поступают лишь фор-
мальные ответы, а суды продолжают при-
нимать неправовые решения. 

С февраля 2018 года было возбуждено 
155 судебных дел, из них 113 находятся 
в производстве и сегодня, состоялось 863 
судебных заседания. То есть на сотню с 
лишним больше, чем было рабочих дней 
за весь этот период времени. Почти каж-
дые два дня подавались жалобы и за-
являлись ходатайства. И так в течение 
всех трёх последних лет! Вдумайтесь в 
эти цифры! Налицо откровенный террор 
против предприятия и его коллектива. 

Судопроизводство в России на наших 
глазах становится нескорым и непра-
вым. 26 марта 2021 года Арбитражный 
суд Московского округа в составе судей 
Е.Ю. Филиной, И.В. Лазаревой и Л.В. Фе-
дуловой отказал в удовлетворении кас-
сационной жалобы П.Н. Грудинина и 
оставил в силе решение о взыскании с 
него более одного миллиарда рублей. 
Фактически «чины судейские» пошли на 
поводу у рейдеров. Лица, подавшие иск, 

обращаться в суд вообще не имели пра-
ва. У них даже в совокупности не было 
необходимого для этого 1% акций. Не 
было и законного основания для рас-
смотрения дела, потому что трёхлетний 
срок исковой давности давно истёк. Но 
все эти обстоятельства судьи проигнори-
ровали как по команде. 

Гигантская сумма «ущерба» в размере 
более одного миллиарда рублей была 
назначена судом исключительно со слов 
представителей истцов, в руках которых 
меньше, чем полпроцента акций пред-
приятия. Вопреки настояниям защиты 
не было проведено ни одной эксперти-
зы, не выполнено ни единого исследова-
ния, ни одного обоснованного заключе-
ния. Чтобы разорить и удушить уникаль-
ное предприятие, миллиардную сумму 
фактически взяли с потолка. Такое дело 
достойно того, чтобы войти в учебники 
по юриспруденции как пример вопию-
щего потакания административному 
шантажу и беззаконию. 

Столь «вольное» поведение суда и аб-
солютная уверенность в себе откровен-
ных рейдеров говорят об одном: выпол-
няется грязный политический заказ. Ра-
нее Павла Грудинина «единороссы» ли-
шили места в Совете депутатов города 
Видное. Грубо нарушив закон, Центриз-
бирком без всяких оснований не позво-
лил ему получить мандат депутата Госу-
дарственной думы. 

Мы понимаем истинную причину не-
нависти к народному предприятию и 
его директору. Стремление захватить 
собственность и «эффективно освоить» 
её — лишь часть правды. Те, кто высту-
пают вдохновителями атак на П.Н. Гру-
динина и совхоз имени Ленина, нахо-
дятся во власти уже многие годы. Они 
оставили за собой разрушенные пред-
приятия, разорённые деревни, миллио-
ны обездоленных людей и как итог — 
вымирающую страну. Они не смогли 
создать ничего, даже отдалённо напо-
минающего грудининскую территорию 
социального оптимизма. Именно в этом 
корень их жгучей ненависти. Именно 
поэтому они стремятся похоронить 

уникальный совхоз. Ведь он лучше лю-
бого плаката говорит о том, как можно 
успешно и мирно преодолеть кризис и 
построить достойную жизнь для всех. 

КПРФ вместе с союзными политиче-
скими и общественными организациями 
неоднократно выступала в защиту на-
родных предприятий и их руководите-
лей. Мы боремся за восстановление спра-
ведливости в отношении губернатора-
коммуниста С.Г. Левченко и его сына 
Андрея, который был незаконно аресто-
ван. В адрес президента и Совета безо-
пасности Российской Федерации было 
направлено коллективное обращение, 
которое подписали 56 общественных ор-
ганизаций, более полусотни депутатов 
Государственной думы. Мы ещё надеемся 
получить на него вразумительный ответ. 

Те, кто творят беззаконие, наносят 
ущерб всей стране, каждому гражданину 
нашего Отечества. Они осознанно де-
лают это в условиях «гибридной войны», 
которую развязали США против России. 
Глобалистам обязательно нужно создать 
точки внутреннего напряжения, чтобы 
иметь повод вмешиваться в наши дела и 
взорвать ситуацию изнутри. 

Совхоз имени Ленина стал для всех 
патриотов рубежом борьбы. И мы не от-
ступим с него. КПРФ и наши союзники 
приложат все усилия для защиты тех, кто 
трудится на благо всей страны. Мы со-
храним совхоз, история которого насчи-
тывает более ста лет. Мы защитим от на-
падок народные предприятия СПК «Зве-
ниговский» и СПК «Усольский свино-
комплекс». Наследие нескольких поко-
лений работников будет приумножено. 
Мы полны решимости положить конец 
чиновничьему и судейскому произволу 
и обязательно добьёмся того, чтобы и са-
ми рейдеры, и те, кто им потакает, по-
несли заслуженное наказание. 

Народные предприятия — будущее 
России! 

Совхоз имени Ленина — гордость 
страны! 

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
лидер народно-патриотических  

сил России.

СТОРОННИКИ левых сил 
провели массовое ше-

ствие по улицам столицы 
Ливана, завершившееся 
многотысячным митингом у 
правительственного дворца 
на площади Риада Сольха. 
Участники манифестации в 
Бейруте, организованной 
приверженцами Ливанской 
коммунистической партии, 
отвергли попытки внешнего 
вмешательства в ливанский 
кризис и подтвердили реши-
мость добиться прихода к 
власти кабинета, который 
будет пользоваться довери-
ем народа. 

«Те, кто делает ставку на 
помощь иностранных по-
сольств в урегулировании по-
литического кризиса, стре-
мятся сохранить свои места в 
правительстве и парламенте, 
— заявил на митинге лидер 
компартии Ханна Гариб. — 
Мы также слышим призывы 
к проведению международ-
ной конференции по спасе-
нию Ливана, однако наш на-

род не намерен расплачи-
ваться за реанимацию арха-
ичного конфессионального 
режима, способного только 
плодить мздоимцев». 

Как подчеркнул оратор, це-
лью протестного движения, 
начавшегося 17 октября 2019 
года, является «строитель-
ство в Ливане подлинно де-
мократического светского и 
социального государства». 
Поэтому, пообещал Гариб, 
выступления трудящихся бу-
дут нарастать вплоть до  
1 мая, которое «станет днём 
национального спасения и 
социального освобождения». 

Как отмечали демонстран-
ты, улучшение социально-
экономической обстановки в 
республике возможно лишь с 
приходом к власти нового 
поколения политиков, не 
связанных с коррупционной 
конфессиональной системой. 
При нынешней же власти 
дальнейший рост инфляции, 
безработицы и нищеты не-
избежен, как неизбежно и 

продолжение масштабных 
уличных акций протеста. 

Острый экономический и 
финансовый кризис в Лива-
не усугубляется длительным 
отсутствием в стране прави-
тельства после отставки ка-
бинета Хасана Диаба на фоне 
трагических последствий 
взрыва 4 августа 2020 года в 
морском порту Бейрута. Пре-
зидент Мишель Аун и назна-
ченный премьером суннит-
ский политик Саад Харири с 
9 декабря не могут догово-
риться о распределении ми-
нистерских постов в буду-
щем кабмине между канди-
датами от христианских и 
мусульманских общин. 

Формирование кабинета из 
18 технократов, пользующе-
гося доверием МВФ, является 
основным условием для по-
лучения Ливаном кредитов 
на сумму 11 млрд долларов, 
необходимых для реализа-
ции программы стабилиза-
ции экономики и крупных 
инфраструктурных проектов. 

А в Гарине, пригороде ар-
гентинской столицы Буэ-
нос-Айреса, состоялась ак-
ция под лозунгом «Вакцины 
для всех!», организованная 
сторонниками левых сил. 
Демонстранты, собравшие-
ся возле здания исследова-
тельской лаборатории био-
фармацевтической компа-
нии mAbxience, выбранной 
англо-шведским фармги-
гантом «АстраЗенека» в ка-
честве производителя реак-
тива для своей вакцины от 
коронавируса в Латинской 
Америке, потребовали экс-
проприации mAbxience и 
немедленного аннулирова-
ния её патента на производ-
ство иммунизационного 
препарата. 

По мнению аргентинцев, 
темпы вакцинации в стране, 
занимающей 12-е место в 
мире по числу заражённых 
COVID-19 (почти 2,4 млн че-
ловек), слишком низкие. 

 
Фото Рейтер.

ВО ВСТУПИТЕЛЬНОМ 
СЛОВЕ В. Кашин отме-
тил, что предстоит много 

работы: второй весенний ме-
сяц будет насыщен разными 
мероприятиями. Как всегда, на 
первом плане для КПРФ — за-
щита интересов человека тру-
да, кроме того, продолжатся 
акции против политических 
преследований депутатов-
коммунистов, красных губер-
наторов, руководителей народ-
ных предприятий. Но, помимо 
этого, есть ряд важных дат, ко-
торые коммунисты должны от-

метить на самом высоком 
уровне, сказал заместитель 
Председателя ЦК КПРФ. 

В частности, 5 апреля в Го-
сударственной думе состоит-
ся «круглый стол», посвящён-
ный 800-летию со дня рожде-
ния полководца Александра 
Невского. 

Среди знаменательных дат — 
60-летие со дня полёта Юрия 
Гагарина в космос 12 апреля.  
В столице пройдёт возложение 
венков и цветов к Мавзолею 
В.И. Ленина, а также к захоро-
нению первого космонавта  
Ю. Гагарина у Кремлёвской сте-
ны. Состоятся памятные меро-
приятия и на площади Гагари-
на, а также в городе Королёве и 
других наукоградах Москов-
ской области, где предприятия 
связаны с освоением космоса. 
КПРФ в честь славной даты на-
градит заслуженных работни-

ков космической отрасли. Ак-
ции в честь юбилея первого по-
лёта пройдут по всей стране. 

22 апреля будет отмечаться 
151-я годовщина со дня рож-
дения Владимира Ильича Ле-
нина. В преддверии этой даты 
по всей стране пройдут суб-
ботники, в порядок будут при-
ведены памятники вождю, со-
стоятся возложения цветов и 
венков к памятникам Ильичу 
и другие мероприятия, расска-
зали участники заседания.  
В. Кашин также отметил, что 
должна активно продолжаться 
работа по формированию гу-
манитарного конвоя для жи-
телей народных республик 
Донбасса, отправка которого 
намечена на 26 апреля.  

В апреле пройдёт съезд об-
щественного движения «Дви-
жение в поддержку армии, обо-
ронной промышленности и во-
енной науки», участие в кото-
ром примут структуры, входя-
щие в штаб. 

24 апреля состоится съезд 
КПРФ. 

Алёна ЕРКИНА.

ШТАБ ПРОТЕСТА

Апрельские даты
Очередное заседание Общероссийского штаба 

протестных действий состоялось 30 марта под 
руководством заместителя Председателя ЦК 
КПРФ Владимира Кашина. Участники обсудили 
план мероприятий, намеченных на апрель.

Сегодня не везём 
 

Гуру рекламы любят утверждать, что броский слоган — один из залогов успеш-
ного бизнеса. «Вам везёт «Петрович» — эту надпись на бортах грузовиков, двигаю-
щихся в потоке машин, ежедневно видели тысячи петербуржцев, сотни тысяч 
слышали те же слова в рекламных роликах на телевидении. Но в начале недели 
выяснилось, что не всё в бизнесе определяют рекламные менеджеры. «Петрович» 
не везёт» — заявили водители одной из крупнейших компаний по торговле строи-
тельными товарами и объявили забастовку.

ИНТЕРНЕТ облетели кадры колонны води-
телей из десятков человек, двигающихся 
вдоль одного из магазинов сети на пере-

говоры с работодателем. Все они не вышли в за-
планированные рейсы, многие их коллеги оста-
новили машины на маршрутах. Значительная 
часть системы доставки товаров для строитель-
ства и ремонта дала сбой. Лозунги водители не 
выкрикивали, плакаты не разворачивали, но чёт-
ко сформулировали основную причину забастов-
ки: крайне низкая оплата труда. Судя по их ком-
ментариям, за доставку стройматериалов сети 
магазинов «Петрович» водителям «Газелей» пла-
тят чуть больше 400 рублей за каждый заказ. При 
этом адресат может оказаться в десятках кило-
метров от склада, где получают товар.  

Последнее время многие предприниматели се-
туют на падение прибыли и даже на разорение 
вследствие ограничений, связанных с пандеми-
ей. Эти сетования не беспочвенны: многие отрас-
ли пострадали за прошедший год. Так, может, во-
дители просто не пожелали войти в трудное по-
ложение владельцев бизнеса и потерпеть, «затя-
нув пояса»? Но нет. Суть в том, что именно сфера 
интернет-торговли выиграла от пандемии. 
Ограничения на очную торговлю увеличили про-
дажи через сайты фирменных магазинов — как 
раз таких, как «Петрович», через мобильные при-
ложения и интернет-сервисы. 

Но если заказ и сделан в интернете, доставить 
его должен вполне конкретный работяга: води-
тель грузовика, курьер, таксист. Именно на них 
возросла нагрузка в связи с увеличением онлайн- 
торговли. В то же время логистика процесса не 
всегда продумана: как уже сказано выше, заказ за 
десятки километров от склада и рядом с ним, по 
словам бастующих, будет оплачен одинаково. 
Зарплаты наёмных работников не растут в отли-
чие от прибылей хозяев интернет-торговли: рост 
выручки по итогам всего 2020 года в «Петровиче» 
составил 23%, при этом количество доставок вы-
росло сразу на 30%. Такие цифры компания офи-
циально представила через СМИ. 

Бастовать долго водителям не пришлось. Ад-
министрация признала наличие проблемы и 
пообещала пересмотреть порядок оплаты. Не 
стал менеджмент компании отрицать и состо-
явшуюся забастовку. 

Подобную сговорчивость можно, конечно, объ-
яснить «добротой» хозяев бизнеса, но есть и более 
реалистичные объяснения. Их минимум два. С од-
ной стороны, специфика бизнеса по доставке то-
варов состоит в том, что при отказе водителей ра-
ботать последствия для владельцев и управляю-
щих наступают сразу, буквально в считанные часы: 
недовольные клиенты, несостоявшиеся заказы и 
перспектива возврата денег за уже совершённые 
покупки. А с другой — низкая стоимость труда и 
рост прибыли создали для владельцев бизнеса фи-
нансовую возможность для некоторого повыше-
ния зарплат без ущерба для себя. 

Стоит также обратить внимание на последо-
вавшие публикации в некоторых СМИ спустя 
день и более после забастовки. В них высказыва-
лись предположения, что забастовка водителей и 
согласие менеджмента пойти навстречу заба-
стовщикам «больно ударит по потребителям, то 
есть приведёт к росту цен на товары и услуги». 

Подобные комментарии, как под копирку ци-
тируемые разными изданиями, сильно попахи-
вают «заказухой». Не исключено, что цены в 
ближайшем будущем поползут вверх под пред-
логом необходимости повысить зарплаты води-
телям, хотя, как уже было сказано выше, прибы-
ли компании вполне позволяли сделать это и 
при существующих ценах. 

В любом случае можно констатировать тенден-
цию обострения борьбы за права наёмных работ-
ников в сфере доставки: курьеры, таксисты, во-
дители — вот те профессии, которые за последнее 
время отметились забастовками, созданием 
профсоюзов и другими акциями в защиту своих 
трудовых прав. 

Ольга ЯКОВЕНКО, 
соб. корр. «Правды». 

г. Санкт-Петербург.

Бейрут

Буэнос-Айрес
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ПОВЕСТКА ДНЯ

ЗА СОБЛЮДЕНИЕМ честной кон-
куренции, по идее, должна сле-
дить Федеральная антимоно-

польная служба (ФАС), но теперь, как 
порадовали нас чиновники, борцом с 
картелями и монополиями может 
стать каждый. Что такое картельный 
сговор, монополия, демпферный ме-
ханизм, рядовым обывателям, впро-
чем, едва ли ведомо. А ведь граждани-
ну, который решит подать в суд из-за 
«несправедливого» ценообразования, 
придётся самостоятельно определить 
всю производственно-логистическую 
цепочку, для того чтобы понять, на 
каком этапе происходит наибольшее 
удорожание. Но это мелочи. Как до-
ходчиво объяснили в Верховном суде, 
якобы достаточно того, чтобы гражда-
нин заметил, что сразу несколько тор-
говых предприятий повысили цены 
на один и тот же товар. Дальше он мо-
жет обратиться не только в ФАС, но и 
подать иск в суд, чтобы разобраться, 
почему цены начали кусаться. 

При этом иск в суд нужно подавать 
после того, как подана жалоба в ФАС. 
Иначе суд может оставить его без рас-
смотрения. Также в постановлении го-
ворится, что торговые компании могут 
повышать цены на товар, если подо-
рожало сырьё, из которого он про-
изводится. Но если продавец включил 
в стоимость расходы, не связанные с 
производством и реализацией про-
дукции, это уже является нарушением. 
Вот так всё просто. По крайней мере, 
на словах. В связи с этим прежде всего 
непонятно, почему всеми этими дела-
ми должны заниматься граждане, а не 
та же ФАС и другие надзорные органы, 
работники которых получают за это 
зарплату. В развитых странах, как из-
вестно, за необоснованным ростом 
цен строго следят власти, а не пере-
кладывают эту ответственность на ря-
довых граждан. 

Также совершенно непонятно, кому 
народ должен предъявлять иски: про-
изводителю, оптовику, сетевому ма-
газину? У людей нет ни информации, 
ни достаточной компетенции для это-
го. Может, проще подать в суд на ФАС 

за то, что она заставляет людей делать 
за себя работу, или на власти, которые 
довели народ до такой безнадёги? 

С другой стороны, не стоит ли пра-
вительству, которое ежегодно повы-
шает тарифы естественных монопо-
лий, акцизы (в частности на табак, ал-
коголь, топливо), самому себе адресо-
вать вопросы о росте цен? А заодно 
задуматься о приведении пособий по 

безработице и пенсий в соответствие 
с экономической ситуацией в стране с 
учётом реальной инфляции, которая в 
разы опережает официальную. Понят-
но, что предложенный россиянам ин-
струмент влияния на цены едва ли 
поможет затормозить инфляцию. 
Проявленная чинушами «забота» о 
правах потребителей по сути лишь 
пропагандистская мера, направленная 
на успокоение общества, встревожен-
ного ростом цен буквально на всё: от 
продуктов питания до бензина.  

«Полагаю, постановление пленума 
Верховного суда РФ от 04.03.2021 г. 
№2 «О некоторых вопросах, возни-
кающих в связи с применением суда-
ми антимонопольного законодатель-
ства» выдвигается властями как часть 
широко разрекламированной кампа-

нии против «ценового ралли». Но в 
действенность этой меры верится с 
трудом. Как мы знаем, борьба с ростом 
цен (в том числе и с помощью ФАС) в 
России на значимые товары даже на 
государственном уровне пока ни к че-
му не привела, о чём свидетельствуют 
ценники на товарах, которые меняют-
ся только в сторону увеличения. Функ-
ции отслеживания и меры давления 
на бизнес, на мой взгляд, переклады-
вают на рядовых граждан, которые 
будут годами судиться и доказывать в 
суде обоснованность завышения цен 
и картельных сговоров, направленных 
на завышение цен. При этом надо 
учесть то, что суды и так загружены 
очень сильно и не справляются в уста-
новленные законом сроки рассматри-

вать простые гражданские дела, а 
здесь хотят ещё добавить им работы. 
Причём передать судам не свойствен-
ные им дела. Даже если такие дела по-
лучат ход, то в большинстве случаев 
решения о необоснованном завыше-
нии цен будут попросту не исполни-
мы, поскольку каждый день может до-
рожать, например, сырьё, из которого 
изготавливается товар. А эта причина 
указывается Верховным судом как за-
конное основание для повышения 
ценников», — сказал «Правде» предсе-
датель московской коллегии адвока-
тов «Европа — Азия» Теюб Шарифов. 

С ним в беседе с «Правдой» согласи-
лась и старший аналитик Информа-
ционно-аналитического центра «Аль-
пари» Анна Бодрова: «Суды завалены 
тоннами небольших дел — лишняя на-

грузка им точно придётся некстати. 
Это значит, что, даже если россиянам, 
располагающим наличием свободного 
времени, понравится идея судиться 
из-за высоких цен, это мероприятие 
точно будет продолжительным. Это 
не может быть эффективным инстру-
ментом сдерживания инфляции, хотя 
создаст иллюзию возможности влия-
ния на что-то. Но это только иллюзия: 
у компаний и корпораций, а также у 
органов власти есть штатные юристы, 
для которых подобные иски вряд ли 
будут проблемой. Очень сомнитель-
но, что это способно дать какой-то 
выраженный эффект для ценового 
вопроса». 

«Если у правительства России, кото-
рое взялось за решение проблем роста 
цен, не получается остановить этот 
процесс из-за его объективности и 
сложности, то уж у граждан, которые 
решат обратиться в суд по несправед-
ливой, с их точки зрения, инфляции, 
тем более ничего не получится. Даже 
если смоделировать ситуацию, когда 
гражданин обратился в суд, то, во-
первых, судебный процесс может идти 
долгое время, в течение которого «за-
вышенные» цены будут действовать. 
Во-вторых, есть огромное количество 
способов обосновать подорожание, 
например, через создание фиктивных 
производственно-логистических це-
почек, где каждое звено будет вполне 
справедливо понемногу «накручи-
вать» цену, и в итоге окажется, что 
она формально обоснована. Наконец, 
даже если суд вынесет решение в 
пользу возврата цены на товар к 
«справедливому» уровню, почему про-
давец не сможет на следующий день 
снова повысить цену, пока суд опять 
не вынесет решение о возврате?» — 
поделился с «Правдой» своим мнени-
ем Александр Розман, старший ана-
литик компании Forex Optimum. 

С инфляцией, не основанной на 
объективных экономических факто-
рах, например, с помощью рыночно-
го сговора или с использованием мо-
нопольного положения, должна бо-
роться ФАС. Но в силу того, что само 
правительство ежегодно индексирует 
тарифы естественных монополий, 
повышает фискальное давление или 
косвенную налоговую нагрузку, тем 
самым закладывая почву для роста 
цен, ФАС выполнять свою задачу в 
должной мере просто не может. «По-
этому пока эти противоречия не бу-
дут устранены, апеллировать к ФАС 
из-за несправедливого роста цен не 
очень благодарное занятие», — ре-
зюмирует Александр Розман. 

 
Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Бабушки против картелей
Спасение утопающих — дело рук самих утопающих. Очевидно, 

так рассудили чиновники и предложили возложить на самих по-
требителей борьбу с растущей дороговизной жизни. Россиянам 
разрешили судиться из-за высоких цен. Пленум Верховного суда РФ 
предложил гражданам обращаться в суд, если им кажется, что це-
ны стали слишком высокими из-за тайного сговора бизнесменов. 
Постановление пленума опубликовано в «Российской газете». 

КОММУНАЛЬНЫЕ КАТАСТРОФЫ

«Сижу злая, немытая, 
голодная...» 

 
Волны ледяной воды, фонтаны кипятка, тьма египетская… Свидетелем 

подобного Армагеддона можно стать сегодня практически в любом россий-
ском городе. Как выжившая из ума старуха, которая красится и делает 
начёс, но не лечит свои хронические заболевания, выглядит местная власть 
в регионах, соревнуясь друг с другом в трате денег на «благоустройство», 
но забывая о незаметных снаружи коммуникациях.

ОДНА из подобных локальных катастроф 
произошла, например, в этом марте в 
Перми, где, по данным местных СМИ, 

из-за порыва трубопровода вода просто волна-
ми хлынула по центру города, оставляя за собой 
сплошную снежную кашу и лёд. Без холодного 
водоснабжения остались жилой дом, политех-
нический университет и прокуратура. Почти 
одновременно с этим в совершенно другом 
пермском районе, Индустриальном, из-под зем-
ли стал бить 8—10-метровый фонтан кипятка, 
который на морозе превращался в огромное 
паровое облако. Горячая вода хлынула на про-
езжую часть, во дворы и затопила одну из пар-
ковок. Весь этот ад приключился в результате 
прорыва теплосетей и отключения электриче-
ства. Журналисты пермского новостного пор-
тала «В курсе.ру» подсчитали, что за предыду-
щие три недели только на сетях холодного во-
доснабжения города произошло 595 аварий! 

— В нашем микрорайоне в течение отопи-
тельного сезона уже пятая или шестая авария, 
— делится своими впечатлениями местная 
жительница в чате, в котором пермяки бурно 
обсуждают свою жизнь на вулкане. — Ликви-
дируют аварии в течение суток-полутора. Мо-
розы за тридцать. Дети, бывает, спят под двумя 
одеялами. Что делать? Каждое лето в одном и 
том же месте раскапывают проезжую часть 
улицы. 

Подобные коммунальные катастрофы про-
катываются по многим российским городам. 
Из года в год. По нарастающей. Потому что 
большинство труб проложены ещё в советское 
время и пришли в полную негодность, а ны-
нешние коммунальные управленцы занимают-
ся лишь штопаньем этого тришкина кафтана. 

Наглядный пример — водопроводные и ка-
нализационные трубы в Астрахани, которые 
не выдерживают морозов, лопаются, и город 
затапливает, как произошло в декабре 2020-го. 

А буквально на днях поступил сигнал SOS 
из Подмосковья от серпуховчан, где город-
ские коммуникации трещат по швам. На сей 
раз в результате аварии часть домов в мик-
рорайоне им. Ногина осталась без водоснаб-
жения. Сторонний зритель мог лицезреть 
длинную очередь с вёдрами, выстроившуюся 
к колонке.  

— Дефицитный бюджет, принятый нашими 
депутатами, предусмотрел только выплаты са-
мим депутатам и довольно много денег на 
благоустройство, включая артобъекты, кото-
рые строит человек, близкий по родственным 
связям к главе, — делится своим мнением жи-
тельница Серпухова Ольга. — На нужды жите-
лей денег не осталось. Вот и получается: идёшь 
на колонку с ведёрком за водой и любуешься 
разными павлинчиками, лошадками и арками. 
Но настроение от этого не улучшается... 

— Нам постоянно говорят: «Вы что, хотите, 

как в девяностые?» — вторит ей сосед по не-
счастью, — а я вот вспоминаю, что и в девяно-
стые именно так с ведёрком за водой ходил... 
Выходит, за фонтанами, лавками и прочей на-
вороченной «хохломой» ничего особо не из-
менилось. А вот нет, изменилось: люди стали 
больше, на мой взгляд, бояться, лишнее слово 
опасаются сказать, да и не слушает их особо 
никто, а те, кто поближе «к солнцу», ещё и ши-
кают на тех, кому не нравится сегодняшняя 
реальность. 

И это ещё серпуховчанам крупно повезло, 
ведь в большинстве населённых пунктов Под-
московья водонапорные колонки были лик-
видированы — видимо, как объекты, эстети-
чески не вписывающиеся в ослепительное 
благоустройство. И жителям приходится в 
случае нередких в последнее время аварий 
бегать с вёдрами к колодцам на частных 
участках и умолять хозяев разрешить поза-
имствовать водички. 

А вот обитатели рабочего посёлка Чаадаевка 
Городищенского района Пензенской области 
уже с конца февраля вынуждены растапливать 
снег, чтобы добыть воду, которой в кранах нет. 

Да что там маленький посёлок! В большом 
прекрасном городе Саратове в конце февраля 
половина населения в мороз осталась без во-
ды, а 140 жилых домов — без отопления, со-
общает своим фейсбучным друзьям писатель-

ница Наталия Кочелаева: «Нового у нас — 
коммунальная катастрофа, у половины города 
отключили воду, у трети — отопление. Сижу 
злая, немытая, голодная, в трёх кофтах и пяти 
носках, болит голова, ненавижу всё живое. А я 
думала, мне вчера было плохо. Так вот это был 
ещё марципанчик. Холодно, коты гадят, мыть 
нечем, жрать нечего…» 

Похоже, уже пора снимать полноценный 
фильм ужасов. Декораций можно не строить. 
Просто, например, поехать на Урал в город Ко-
пейск, где подвал одного из жилых много-
этажных домов на проспекте Победы затопило 
фекалиями. Пощажу чувства читателей, не бу-
ду цитировать рассказы жителей об их уже 
месячном существовании в этом кошмаре. 

От эмоций перейдём к сухим цифрам. По 
информации руководителя минстроя России 
Владимира Якушева, число аварий на объектах 
ЖКХ в завершающемся отопительном сезоне 
выросло почти на 30% по сравнению с преды-
дущим годом.  

Какие ещё нужны доказательства того, что 
системы жизнеобеспечения нельзя передавать 
в частные руки, поскольку бизнес рассматри-
вает их только как источник собственного 
обогащения? 

То ли ещё будет, ой-ой-ой!.. 
 Мария ПАНОВА. 

q Потоп в Екатеринбурге.

МИНПРИРОДЫ Ставро-
польского края выявило 

ещё две речки в регионе, ко-
торые нуждаются в экстрен-
ной расчистке от мусорных 
завалов и приведении в поря-
док береговых линий. 

Сотрудники ведомства, об-
следуя реку Горькая Балка в 
Нефтекумском округе, обна-
ружили, что её русло, прохо-
дящее через село Ачикулак, за-
валено мусором, а конкретно 

— коммунальными отходами. 
Кроме того, оно густо заросло 
камышом, что может спрово-
цировать выход реки из бере-
гов во время половодья. 

Такую же картину сотруд-
ники минприроды увидели и 
в Будённовске: очаговые на-
валы коммунальных отходов 
расположились не только на 
пересечении улиц Кирова и 
Садовый Спуск города, но и в 
границах прибрежной защит-

ной полосы реки Томузловка. 
По обоим фактам выявлен-

ных нарушений законода-
тельства в сфере охраны окру-
жающей среды муниципаль-
ным властям выданы пред-
писания об их устранении. 

Ранее сайт «Блокнот» со-
общал о бедственном состоя-
нии, в котором оказались реч-
ки, протекающие по террито-
рии краевого центра: Чла, Ма-
майка, Грушёвая и Ташла. 

 
Николай ОГАРЁВ. 

https://bloknot-stavropol.ru/.

Речки в беде
SOS-ИНТЕРНЕТ

О МСКАЯ организация 
ДОСААФ переживает 
не лучшие времена. Ру-

ководство запуталось в кре-
дитах и за счёт зарплатного 
фонда своих сотрудников по-
гашает долги в банках. Ситуа-
ция растянулась почти на че-
тыре месяца. О бедственном 
положении сотрудники 
ДОСААФ сообщили депутату-
коммунисту Ивану Федину. 
Он пригласил коллектив ор-
ганизации на встречу и, чтобы 
предать ситуацию широкой 
огласке, обратился за помо-
щью к журналистам омского 
народного телеканала «Обком 
ТВ». Этого оказалось доста-
точно, чтобы на следующий 
же день люди получили поло-
женные им выплаты. 

Инструкторы, тренеры, во-
дители, дворники и другие 
специалисты Добровольного 
общества содействия армии, 

авиации и флоту рассказали 
депутату о своих разных жиз-
ненных ситуациях: кому-то 
кредит нужно погашать, кто-
то в одиночку воспитывает 
ребёнка, кто-то единствен-
ный работающий в семье. При 
этом средняя зарплата в ор-
ганизации — 15 тысяч рублей. 
Есть среди сотрудников и лю-
ди пожилого возраста, кото-
рые не от хорошей жизни, на-
ходясь на пенсии, вынуждены 
зарабатывать дополнитель-
ные средства. Не получая зар-
платы, работники ДОСААФ 
обязаны были являться на ра-
боту вовремя, исполнять свои 
служебные обязанности. Лю-
ди рассказали, что иногда им 
начислялись совсем неболь-
шие суммы, которых не хва-
тало даже на оплату проезда 
до работы. 

Иван Федин выяснил, что, 
помимо долгов по зарплате 

на сумму 16 миллионов, у 
ДОСААФ накопились также 
долги по налогам и услугам 
ЖКХ. Наш депутат встретился 
с руководителями организа-
ции Леонидом Болдыревым и 
Владимиром Кириенко, кото-
рые объяснили, что виною та-
ких больших задержек зара-
ботной платы стали кредитор-
ские задолженности пред-
приятия и процесс смены ру-
ководства. Оказалось, что за-
долженность составляет де-
сятки миллионов рублей и 
скопилась она из невыплачен-
ных налогов, штрафов, пени. 
Эти долги необходимо как-то 
гасить, а на данный момент у 
регионального отделения 
ДОСААФ Омской области аре-
стованы все счета. 

 
Юлия БОГДАНОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Омск.

Кто посодействует 
обществу содействия армии?

НАРОДНЫЙ МАНДАТ

КАК И СЛЕДОВАЛО ОЖИДАТЬ, вы-
ход фильма о Зое Космодемьянской 
снова поднял волну антисоветской 

ненависти к тем, кому мы обязаны Побе-
дой в Великой Отечественной войне и ко-
го достойно представляет наша Зоя. 

Опять враги заголосили, что она — фа-
натичка, выполнявшая преступный ста-
линский приказ, что она — психически 
больная и т.д. и т.п. Сам фильм с его яв-
ными недостатками и некоторыми до-
стоинствами отходит уже на второй 
план. И о нём меньше говорят, нежели 
об исторических событиях, ставших по-
водом для него. 

Да, был приказ Ставки Верховного Глав-
нокомандования сжигать дома, где се-

лятся фашистские оккупанты. Чтобы вы-
гнать их на мороз! Датирован этот приказ 
17 ноября 1941 года, когда немецкие вой-
ска находились на ближайших подступах 
к Москве и советская столица была под 
угрозой вражеского захвата. Вопрос стоял 
о жизни и смерти всей страны. 

Могли пострадать в результате этого 
приказа вместе с захватчиками и отдель-
ные советские жители? Могли. Это была 
действительно крайняя, но необходимая 
в тех условиях мера — вот что надо пони-
мать. Пройдёт всего две недели, и Красная 
Армия перейдёт в контрнаступление. От-
падёт нужда в дальнейшем действии экс-
тремального приказа: его миссия будет 
завершена. 

Однако всё это не имеет значения для 
Невзорова, Сванидзе, Латыниной на ра-
дио «Эхо Москвы» и подобных им типов, 
видящих свою задачу лишь в одном: лю-
бым способом хаять всё советское, вклю-
чая Великую Победу и её героев. 

Уймитесь, злыдни! Только люди без 
стыда и совести (то есть нелюди) могут 
закрывать глаза на реальную ситуацию 
конца 1941 года и кощунственно изде-
ваться над подвигом самоотверженных 
героев. За живущих ныне они отдали са-
мое дорогое — жизнь. А теперь их память 
святую топчут новоявленные ненавист-
ники Советской страны-победительницы. 

Когда же они получат должный отпор и 
заслуженное наказание? Тут нужны суро-
вые юридические меры, а не только сло-
весное осуждение. 

Владимир МАТВЕЕВ. 
г. Калининград.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Уймитесь, злыдни!

Терпеть произвол 
невмоготу 

 
Работникам Кушвинского 

керамзитового завода, что в 
Свердловской области, более 
полугода не платят зарплату. 
19 марта они собрались около 
завода и приняли решение об-
ратиться с заявлением в про-
куратуру. Дальше терпеть про-
извол работодателя они не в 
состоянии. Задержка зарплаты 
произошла в начале года. В 
конце февраля на банковские 
карты сотрудников поступило 
лишь по тысяче рублей.  

«Мы заработали — отдайте 
зарплату, мы — рабочий класс. 
Вот эти 20 тысяч месячной 
зарплаты, которые нам никак 
не выдадут, — для нас большая 
сумма, на которую мы живём. 
Во многих семьях растут дети. 
Особенно страдают те, у кого 
их несколько. Кому-то садик 
нужен обязательно. Но если 

19-го не оплатил пребывание, 
всё: ребёнка из садика отпра-
вят домой. А у многих ещё 
есть кредиты, идёт просрочка 
по ним. Кроме зарплаты, негде 
людям взять деньги», — гово-
рит машинист крана Анна 
Зеленцова корреспонденту 
агентства «Вести-Урал».  

В такой ситуации оказался 
едва ли не весь персонал завода 
— 158 человек. Особенно воз-
мущает рабочих тот факт, что 
невыдача зарплаты происхо-
дит при практически ежеднев-
ной отгрузке продукции поку-
пателям. Перевозка мешков с 
керамзитом, несмотря на про-
блемы работников, идёт в 
штатном режиме.  

 
Оставили 

у разбитого корыта 
В трудной ситуации оказа-

лись работники одного из ста-
рейших предприятий России. 

Натальинский стеклозавод был 
основан в 1872 году. Его ны-
нешняя продукция: стеклянные 
изоляторы из отожжённого тер-
мостойкого стекла и светиль-
ники. Но предприятие простаи-
вает с 16 июня 2020 года. 

«Срок задержки зарплаты 
на сегодняшний день состав-
ляет 6 месяцев. Генеральный 
директор и главный бухгал-
тер уволились ещё в июне 
2020 года. По настоящее вре-
мя на пост руководителя ни-
кто не назначен. С 1 января 
2021 года работники пред-
приятия находятся дома в 
соответствии со статьёй 142 
Трудового кодекса РФ. На 
данный момент задолжен-
ность перед работниками со-
ставляет 5870678,37 рубля», 
— написали в своём обраще-
нии представители стеколь-
ного завода. 

Администрация Красно-
уфимского района Свердлов-
ской области, где находится 

простаивающее предприятие, 
считает, что владелец созна-
тельно не возобновляет его 
работу. К тому же у его собст-
венника ещё два завода: в 
Москве и в Туле. 

Пока шёл ремонт, на заводе 
побывала налоговая провер-
ка, которая нашла нарушения 
и выставила владельцам 
штраф порядка 17 миллионов 
рублей. С тех пор собственни-
ки не отвечают на телефон-
ные звонки, а персоналу за-
вода с сентября прошлого го-
да не платят зарплату. Между 
тем предприятие, по оценке 
его сотрудников, находится в 
целости и сохранности и го-
тово работать. На заводе на 
момент начала пандемии тру-
дились 125 человек, потом на-
чались сокращения, уволено 
около 30 человек. Стекольщи-
ки уже обращались и в прави-
тельство, и в прокуратуру, но 
никаких сдвигов не последо-
вало. 

Корысть дельца 
Руководитель компании 

«ЯмалСтройТехнология» за-
должал своим сотрудникам 
в общей сложности 2,8 мил-
лиона рублей. При этом рас-
следование Следственного 
управления СК РФ по Яма-
ло-Ненецкому автономному 
округу показало, что деньги 
для оплаты труда рабочих у 
организации были. У 18 со-
трудников задолженность 
двухмесячной зарплаты тя-
нется ещё с 2017—2018 го-
дов. Гендиректору предъ-
явлено обвинение в совер-
шении правонарушения из 
корыстных побуждений. На 
его имущество наложили 
арест. Уголовное дело на-
правлено в суд.  

 
По материалам  

региональных агентств  
подготовил  

Владислав ГОНЧАРОВ.

ХРОНИКА ГРАБЕЖА

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

П РОЖИТОЧНЫЙ МИНИМУМ, который уста-
новлен государством и используется для 
оценки уровня бедности в стране, оторван от 

реальности, считают большинство российских граж-
дан. Сумма, которая необходима, чтобы обеспечить 
минимальное существование человека в течение 
месяца, составляет 24,6 тысячи рублей, показал 
опрос, проведённый Левада-центром (признан ино-
странным агентом решением минюста РФ). 

Субъективный прожиточный минимум более чем 
вдвое превышает официальный, который установ-
лен министерством труда на уровне 11653 рублей. С 
2019 года эта сумма выросла на 3,6 тысячи рублей, 
или на 17%, при том, что официальный минимум 
подняли только на 500 рублей, или на 4,4%. 

Прожить на установленную государством сумму, 
как следует из опроса, нельзя даже в деревнях и сё-
лах: там реальный прожиточный минимум люди 
оценили в 21,8 тысячи рублей. В крупных городах 
(от 500 тысяч человек) он достигает 24,9 тысячи 
рублей, а в Москве — 36 тысяч. 

Если ориентироваться на названную россиянами 
сумму, то за реальной чертой бедности находится 
половина населения. Согласно данным Росстата о 

распределении денежных доходов, 53% граждан РФ 
живут на доходы ниже 27 тысяч рублей в месяц. 
34,5% получают до 19 тысяч рублей, то есть 633 руб-
ля, или 8,3 доллара в день. Каждый пятый (20,6%) 
живёт на сумму до 14 тысяч рублей в месяц, или 6,1 
доллара в день. 

Официальный уровень бедности при этом со-
ставляет 12,8%, которому соответствует 18,8 мил-
лиона человек — столько, по данным Росстата, на-
ходились за чертой государственного прожиточного 
минимума на конец третьего квартала. За год армия 
нищих пополнилась на 1,2 миллиона человек. 

Сами же люди оценивают своё финансовое поло-
жение гораздо пессимистичнее, следует из опроса 
Левада-центра. В среднем семьи живут на доход в 
размере 18,6 тысячи рублей на человека, и только 
25% опрошенных считают такой доход доста- 
точным. 

Разрыв между фактическими доходами и требуе-
мыми год от года увеличивается: в 2018 году оценка 
необходимого минимума превосходила доходы на 
22%, в 2019-м — на 25%, в опросе 2021-го — на 32%. 
Это максимальное значение со времени кризиса 
2008 года. 

«Полученные данные указывают на растущую 
дистанцию между располагаемыми возможностями 
россиян и ресурсами, необходимыми для поддер-
жания приемлемого качества жизни», — констати-
руют социологи Левада-центра. 

В 2018 году президент РФ Владимир Путин поста-
вил амбициозную задачу снизить уровень бедности 
вдвое за 6 лет. Из болота нищеты предполагалось 
вытащить около 9 миллионов человек за счёт уско-
рения экономического роста до 3% в год и выше, уве-
личения несырьевого экспорта на 80% и доли осу-
ществляющих инновации компаний — с 16% до 50%. 

План провалился сразу же после его обнародова-
ния: фактическая бедность в 2019 году составила 
12,3%, тогда как планировался показатель 12%, а в 
2020 году ситуация резко ухудшилась. 

Теперь правительство рассчитывает выполнить 
цель по двукратному снижению числа граждан, жи-
вущих за чертой бедности, к 2030 году, сообщила в 
марте первый вице-премьер Татьяна Голикова. Сбу-
дутся ли её прогнозы? Для нынешних власть иму-
щих это не столь важно: за девять лет «то ли шах 
умрёт, то ли ишак сдохнет». 

Александр ВОРОНЦОВ.

Каждый второй — за чертой бедности
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СООБЩАЕТ СИНЬХУА

25 марта Европей-
ский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ) принял ре-
шение, которым при-
знал незаконным и не-
обоснованным задержа-
ние 28 июня 2016 года, 
в День Конституции 
Украины, почётного 
гражданина города 
Харькова, народного де-
путата Украины четы-
рёх созывов, первого сек-
ретаря Харьковского об-
кома Компартии Украи-
ны А.А. Александровской. 

 

З АДЕРЖАННАЯ Алла 
Александровна была по-
мещена под арест в со-

стоянии тяжёлого заболева-
ния и содержалась без меди-
цинской помощи и на протя-
жении нескольких дней без 
решения суда по абсурдному, 
не подтверждённому фактами 
обвинению в «посягательстве 
на территориальную целост-
ность и неприкосновенность 
Украины» и в даче взятки 
должностному лицу. Лишь 
спустя почти пять месяцев 
определением апелляционно-
го суда она была освобождена 
из-под стражи и переведена 
на круглосуточный домашний 
арест с ношением электрон-
ного браслета. Эта унизитель-
ная мера пресечения действу-
ет и сейчас. 

Так называемое расследо-
вание и судебное рассмотре-
ние дела продолжаются без 

малого пять (!) лет. Каких-ли-
бо подтверждений выдвину-
тым обвинениям ни след-
ственные, ни судебные органы 
не представили. Тем не менее 
вынести оправдательный при-
говор суд не отваживается. 

В принятом решении Евро-
пейский суд не касается су-
щества предъявленных А.А. 
Александровской обвинений. 
Но, давая правовую оценку 
применённой в отношении 
неё меры пресечения, он явно 
учитывал бесперспективность 
данного дела. 

Суд признал незаконным и 
необоснованным задержание 
Аллы Александровны в День 
Конституции Украины, арест 
чрезмерно длительным, а её 
содержание в металлической 
клетке — унижающим до-
стоинство. С учётом этих об-
стоятельств Европейский суд 
по правам человека предпи-
сал украинскому государству 
выплатить заявителю 15600 
евро плюс любые налоги, ко-
торые могут взиматься в ка-
честве компенсации мораль-
ного вреда, а также 3000 евро 
расходов на правовую по-
мощь и 563 евро прочих рас-
ходов и издержек. 

Решение, принятое хотя и 
по частному случаю, тем не 
менее весьма поучительно. 
Европа в лице суда по правам 

человека на примере данно-
го дела показала, чего стоит 
в её глазах провозглашение 
Украины «демократическим и 
правовым государством», ко-
гда в нём фактически растоп-
тана Конституция, игнори-
руются элементарные нормы 
процессуального права, по су-
ти развалена судебная систе-
ма, а её служители прини-
мают в угоду антинародной 
национал-олигархической 
власти заведомо неправосуд-
ные решения. Случайным сов-
падением, имеющим, однако, 
символический смысл, стал 
тот факт, что решение ЕСПЧ 
было принято, когда на Украи-
не отмечался День Службы 
безопасности, которая была 
как раз одним из инициато-
ров возбуждения дела, о кото-
ром идёт речь, и участником 
его расследования. 

Впрочем, дело не только в 
противоправности действий 
карательных органов и слу-
жителей Фемиды. Решения, 
попирающие Основной Закон 
страны, конституционные 
права и свободы, принимают-
ся и осуществляются антина-
родной властью осознанно, 
так как её цель — запугать оп-
позиционно настроенных 
граждан и политические и об-
щественные силы, не при-
емлющие установленный в 

стране террористический ре-
жим. Те, кто осуществляет без-
законие, уверены в своей без-
наказанности. И не без осно-
ваний. Пресловутые законы о 
«декоммунизации», на осно-
вании которых возбуждаются 
уголовные дела, производятся 
задержания и аресты неугод-
ных режиму лиц, закрываются 
оппозиционные телеканалы, 
международные правовые ин-
ституции начали подвергать 
обоснованной критике. Тем не 
менее украинские власти про-
должают действовать по-
прежнему. 

Но они забыли историю. 
Деятельность Компартии за-
прещали немецкие фашисты, 
когда оккупировали часть 
территории Советской стра-
ны. Не получилось.  

Своим первым актом раз-
рушители Советской страны, 
олицетворением которых на 
Украине стал перевёртыш  
Л. Кравчук, также запрещали 
в 1991 году деятельность Ком-
мунистической партии. Этот 
запрет признал незаконным, 
нарушающим Конституцию 
Украины, даже буржуазный 
Конституционный суд. 

С попытки запретить Ком-
партию начинали и органи-
заторы антиконституционно-
го нацистского переворота 
2014 года. Почти семь лет 

длится этот процесс. Завер-
шить его режиму не удаётся, 
так как для запрета партии у 
него нет законных основа-
ний. Но КПУ фактически ли-
шена возможности действо-
вать легально, осуществлять 
полномочия, предоставляе-
мые политическим партиям 
Конституцией Украины, в том 
числе принимать участие в 
избирательных кампаниях. В 
Европейском суде по правам 
человека есть наше обраще-
ние по этому вопросу. Оно 
принято к рассмотрению. Бу-
дем надеяться, что в конце 
концов это произойдёт. При 
активной, грамотной работе 
юристов и политиков можно 
рассчитывать на положитель-
ный результат. Деятельность 
группы правоведов Алексан-
дра Шадрина служит в этом 
деле хорошим примером. Их 
активность и профессиона-
лизм привели к тому, что 
после длительного рассмот-
рения суды отказали антина-
родной власти в запрете все-
украинской общественно-по-
литической «Рабочей газеты». 
Это — серьёзный успех. 

А что касается А.А. Алек-
сандровской, то за её реаби-
литацию ещё предстоит по-
бороться. Её мужество, стой-
кость, целеустремлённость, 
безупречная гражданская и 
правовая позиция вселяют ве-
ру в успех. Полной победы 
вам, уважаемая Алла Алексан-
дровна! 

Георгий КРЮЧКОВ, 
член Президиума ЦК КПУ. 

Шаг к победе

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Память о прошлом 
как забота о будущем

«В ОПРОСЫ истори-
ческой памяти и 
п а т р и о т и з м а 

имеют исключительную 
важность для нашей страны, 
огромного Евразийского ре-
гиона и человечества в це-
лом, — отметил председа-
тель Палаты представите-
лей Национального собра-
ния Республики Беларусь  
В. Андрейченко. — Память о 
прошлом — это одновре-
менно и забота о будущем. 
Широкий общественный 
диалог, прошедший в Бела-
руси, выявил потребность в 
закреплении недопустимо-
сти искажения истории и 
героизации нацизма на 
уровне Конституции и в за-
конодательстве. Поэтому 
главная задача конферен-
ции — подытожить накоп-
ленный опыт сохранения 
исторической памяти в Бе-
ларуси и выработать кон-
кретные предложения, что 
нужно предпринять по её 
защите перед лицом совре-
менных вызовов и угроз». 

По словам спикера парла-
мента, ни одна другая война 
не делала угрозу физическо-
го уничтожения белорусско-
го народа настолько реаль-
ной, как Великая Отече-
ственная. Именно память об 
этой жертве и великом по-
двиге наших предков всегда 
была важнейшей чертой на-
циональной идентичности и 
источником, из которого на-
род черпал духовные силы и 
волю в отстаивании нацио-
нальных интересов. Враг не 
смог поставить белорусский 
народ на колени. Республика 
ответила яростным сопро-
тивлением. Действия город-
ского подполья и партизан-
ских соединений помогли 
Красной Армии провести на 
территории страны одну из 
самых мощных в истории 
Второй мировой войны на-
ступательную операцию. 

Вклад белорусского наро-
да в разгром фашизма полу-
чил высокое признание: 27 
апреля 1945 года междуна-
родная конференция, со-
званная для создания ООН, 
приняла решение о включе-
нии БССР в число её стран-
основателей. 

«В реализации своего 
внешнеполитического курса 
мы всегда исходили из того, 
что мир должен помнить 
страшную правду о войне, а 
международное право — за-
щищать всех жителей земли. 
И практически неизменно 
мирные инициативы Бела-
руси находили позитивный 
отклик в международном со-
обществе. Но сегодня мы 
живём в принципиально 
иной реальности. Уже вы-
росло несколько поколений, 
которые знают о Второй ми-
ровой войне в лучшем слу-
чае по учебникам. Более то-
го, современная молодёжь 
космополитична. Поэтому 
она чаще становится жерт-
вой тех, кто пытается возро-
дить идеологию и символы 
нацизма, оправдать гено-
цид. Это серьёзный вызов не 
только для Беларуси», — под-
черкнул В. Андрейченко, ко-
торый считает, что с исто-
рией нельзя шутить и пере-
краивать её как заблагорас-
судится. 

Несмотря на неопровер-
жимые факты и доказатель-
ства, живые свидетельства, 
которые невозможно игно-
рировать, международное 
сообщество нередко сквозь 
пальцы смотрит на проявле-
ния варварства и дискрими-
нацию прав других людей и 
целых народов. Это абсолют-
но недопустимо, ведь тот, 
кто забывает уроки истории, 
обречён их пережить заново. 
Поэтому долг современни-
ков — обеспечить связь по-
колений, передать молодёжи 
великое духовное наследие.  

 

В  БЕЛОРУССИИ многое 
делается для сохране-
ния исторической па-

мяти и популяризации 
вклада советского народа в 
Великую Победу. Восстанав-

ливаются и строятся новые 
мемориалы, проводится 
масштабная поисковая и на-
учно-исследовательская ра-
бота, реализуются патрио-
тические проекты и акции. 
Так, в Палате представите-
лей подготовлен комплекс 
мероприятий по увековече-
нию памяти депутатов Вер-
ховного Совета БССР пер-
вого созыва, погибших и 
пропавших без вести в годы 
Великой Отечественной 
войны.  

Особые слова благодарно-
сти В. Андрейченко обратил 
к российским коллегам, по-
скольку в одиночку было бы 
значительно труднее отстаи-
вать идеалы мира, противо-
стоять попыткам переписать 
историю и исказить роль со-
ветского народа в Великой 
Отечественной войне. Взяв 
курс на построение Союзно-
го государства, белорусы и 
россияне стремятся создать 
в регионе надёжный оплот 
мира и безопасности. 

«Защита и сохранение ис-
торической памяти красной 
нитью проходит через со-
держание учебного процес-
са, в первую очередь соци-
ально-гуманитарных дис-
циплин, — заявил министр 
образования Белоруссии  
И. Карпенко. — История Бе-
ларуси от первых поселений 
и Полоцкого княжества до 
наших дней призвана выра-
ботать у учащихся иммуни-
тет против чуждых идеалов 
и ценностей. Белорусские 
просветители Евфросиния 
Полоцкая, Кирилл Туров-
ский, Франциск Скорина, 
Симон Будный — лишь не-
которые из известных лич-
ностей, прославивших зем-
лю белорусскую и заложив-
ших фундамент националь-
ной исторической памяти. В 
связи с этим министерство 
образования совместно с 
Академией наук, вузовски-
ми учёными проводит цикл 
конференций, семинаров, 
симпозиумов по актуаль-
ным вопросам белорусской 
истории». 

Министр отметил, что се-
годня республика сталкива-
ется с попытками перепи-
сать историю в конъюнктур-
ных политических целях. 
«За основу берутся отдель-
ные негативные факты, по-
рочащие историческое про-
шлое Беларуси. Особенно 
это касается советского пе-
риода и Великой Отече-
ственной войны. Первым 
шагом в вопросах противо-
стояния фальсификации ис-
тории стало пособие для пе-
дагогов «История Великой 
Отечественной войны», раз-
работанное в 2020 году со-
вместно с российскими учё-
ными. Такая работа будет 
продолжена и по другим ис-
торическим периодам», — 
сказал И. Карпенко. 

Изучение Второй мировой 
и Великой Отечественной 
войн в учреждениях образо-
вания Белоруссии ведётся на 
учебных предметах «Человек 
и мир. Моя Родина — Бела-
русь», «Всемирная история» 
и «История Беларуси». 
«Учебными программами 
предусмотрено изучение та-
ких содержательных аспек-
тов, как героизм и патрио-
тизм советских людей в Ве-
ликой Отечественной войне, 
партизанская и подпольная 
деятельность на оккупиро-
ванной территории Белару-
си, вклад белорусского на-
рода в Победу над нацист-
ской Германией. Предусмот-
рен также отдельный урок 
«Наш край», на котором уча-
щиеся изучают события Ве-
ликой Отечественной вой-
ны, основанные на местном 
краеведческом материале. 
Кроме того, борьба с фашиз-
мом изучается на факульта-
тивном занятии «Великая 
Отечественная война совет-
ского народа (в контексте 
Второй мировой войны)», — 
рассказал министр. 

По его словам, в следую-
щем учебном году произой-
дёт полный переход на но-

вые учебные программы и 
учебные пособия. Так, новая 
учебная программа по исто-
рии Белоруссии в 11-м клас-
се предусматривает изуче-
ние проблемы коллабора-
ционизма в годы Великой 
Отечественной войны и ге-
ноцида белорусского народа. 
Сейчас идёт работа над ме-
тодическим пособием, по-
свящённым истории бело-
русских государственных 
символов. Планируется к из-
данию пособие по тематике 
воссоединения БССР и За-
падной Белоруссии в сентяб-
ре 1939 года. 

 

«И СТОРИЯ — важ-
нейшее средство 
мобилизации чув-

ства коллективной идентич-
ности народа, способное в 
равной степени выступать 
орудием как интеграции и 
созидания, так и раскола об-
щества, — отметил ректор 
Академии управления при 
президенте Беларуси канди-
дат исторических наук В. Да-
нилович. — Основополагаю-
щий принцип исторической 
науки — объективность — 
подразумевает недопусти-
мость искажения и фальси-
фикации фактов и событий. 
Однако они могут интерпре-
тироваться по-разному, ис-
ходя из их влияния на жизнь 
и развития того или иного 
народа. Поэтому мы, бело-
русы, должны иметь собст-
венный взгляд на историче-
ское прошлое, способствую-
щий консолидации обще-
ства, воспитанию патриоти-
ческих и гражданских ка-
честв подрастающего поко-
ления, служить укреплению 
межнационального и меж-
конфессионального согла-
сия, являться иммунитетом 
против чуждых идеалов и 
ценностей. Это особенно  
актуально в условиях ин-
формационных и «гибрид- 
ных войн». 

По словам В. Даниловича, 
в республике целенаправ-
ленно проводятся объектив-
ные научные исследования 
исторических процессов, 
чтобы формировать и под-
держивать интерес молодё-
жи к отечественной исто-
рии, чтобы она знала её и 
гордилась ею. «День народ-
ного единства обязательно 
должен быть связан с собы-
тиями осени 1939 года, когда 
на деле осуществился про-
цесс воссоединения нашего 
народа. Также важно уста-
новить в Минске памятник 
воссоединению белорусско-
го народа. Все внутри Бела-
руси и за её пределами 
должны навсегда усвоить, 
что для нас, белорусов, это 
был акт исторической спра-
ведливости», — подчеркнул 
В. Данилович. 

Важную роль в сохранении 
исторической памяти играет 
национальная культура. За 
последние четверть века, от-
метил министр культуры Бе-
лоруссии А. Маркевич, было 
реконструировано больше 
архитектурных памятников, 
чем за советский и постсо-
ветский периоды. Так, в 2020 
году при поддержке Союзно-
го государства реконструи-
рованы объекты мемориаль-
ного комплекса «Брестская 
крепость-герой». Возрож-
дённые историко-культур-
ные ценности и памятники 
становятся культурными 
брендами своих городов и 
районов, катализаторами 
развития туризма. 

А. Маркевич подчеркнул, 
что на воспитание патрио-
тизма и уважения к истории 
своего народа нацелены об-
щественно-культурные ак-
ции и концертные програм-
мы, проводимые минкуль-
том при праздновании Дня 
Победы и Дня независимо-
сти Беларуси. В текущем го-
ду традиционные меро-
приятия (шествие «Беларусь 
помнит» и акция «Споём 
гимн вместе») пройдут в но-
вом формате, отражающем 
тему народного единства. 
Дню Государственного герба 
и Государственного флага 
Беларуси будет посвящена 
масштабная церемония че-
ствования государственных 
символов. 

Во время конференции 
прозвучало немало содержа-
тельных выступлений учё-
ных, депутатов, представи-
телей общественности. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ.

Международная научно-практическая конфе-
ренция «Историческая память и патриотизм — 
важнейшие фундаментальные ценности белорус-
ского общества и государства, факторы консо-
лидации в условиях современных вызовов и угроз», 
прошедшая в Палате представителей Нацио-
нального собрания Республики Беларусь, привлек-
ла внимание парламентариев, представителей 
исполнительной власти, учёных, студентов и за-
рубежных гостей. 

ОПРОС, проведённый в Грузии зарегистри-
рованной в США некоммерческой орга-

низацией «Национальный демократический 
институт по международным вопросам» (NDI), 
выявил явную политическую апатию граждан 
республики. В исследовании приняли участие 
2024 респондента старше 18 лет. Вопрос: «Ка-
кую политическую силу вы поддерживаете?» 
— задавался по телефону. Погрешность оце-
нивается на уровне 1,4%. 

Так, почти 40% населения не поддерживает 

ни одну из политических партий. Правящей 
«Грузинской мечте», согласно опросу, отдали 
голоса 23% респондентов, партию «Единое 
национальное движение» назвали 7%, на все 
остальные политструктуры осталось 7%. 22% 
воздержались от ответа на вопрос.  

Для сравнения: согласно данным опроса, 
проведённого NDI год назад, за «Грузинскую 
мечту» высказался 31% респондентов. 

 
Реваз ГОГОЛАДЗЕ.

ПЕКИН — ТЕГЕРАН. Китай 
и Иран заключили соглашение 
о всестороннем сотрудничестве 
сроком на 25 лет. Детали дого-
вора огласке не предаются, од-
нако известно, что он, скорее 
всего, будет охватывать не толь-
ко такие области, как экономика 
и культура, но и более чувстви-
тельные сферы — оборонную и 
разведывательную. Выход Те-
герана и Пекина на уровень 
стратегического партнёрства по 
времени совпал с периодом 
беспрецедентного санкционно-
го давления на обе республики 
со стороны США и некоторых 
их союзников. 

 
БЕРЛИН. Власти немецкой 

столицы с 31 марта ужесточили 
ограничительные меры в связи 
с распространением коронави-
руса: посещение непродоволь-
ственных магазинов, парик-
махерских и музеев теперь воз-
можно только при предъявле-
нии на входе отрицательного 
теста на коронавирус. Владель-
цам крупных торговых центров 
рекомендовано «организовать 
возможность тестирования» для 
посетителей.  

 
ЕРЕВАН. Премьер-министр 

Армении Никол Пашинян фор-
мально подаст в отставку в пе-
риод с 20 апреля по 5 мая для 
роспуска законодательного ор-
гана и проведения внеочеред-
ных парламентских выборов, 
сообщил руководитель аппара-
та главы правительства Арсен 
Торосян. 

УИНЧЕСТЕР. В столице бри-
танского графства Гэмпшир на 
территории местного универси-
тета установили памятник швед-
ской экоактивистке Грете Тун-
берг. Статуя обошлась в 24 тыся-
чи фунтов стерлингов, и в сту-
денческом союзе назвали мону-
мент не самым эффективным и 
правильным расходованием 
средств в период пандемии 
COVID-19. Несмотря на заявле-
ние председателя студенческого 
объединения Меган Болл о «гло-
бальном примере Тунберг», уча-
щиеся призывают направить по-
траченные деньги на оказание 
дополнительной помощи как са-
мим студентам, так и преподава-
тельскому составу, который в свя-
зи с финансовыми трудностями 
Уинчестера попадает под сокра-
щение. Между тем шведские учё-
ные недавно назвали в честь Тун-
берг новый тип тихоходок — мик-
роскопических беспозвоночных. 

 
ПЕКИН. В Китае ширится 

кампания против западных брен-
дов одежды. Под удар попали, в 
частности, «Хеннес энд Мауриц», 
«Найк» и «Адидас». В соцсетях 
звучат призывы отказаться от 
продукции этих фирм. Массовые 
бойкоты начались после того, как 
крупные производители одежды 
решили не использовать синь-
цзянский хлопок, который, как 
они утверждают, выращивается с 
применением подневольного тру-
да уйгуров.  

По сообщениям информагентств 
подготовила  

Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

«Грузинская мечта» 
влечёт всё меньше 

«Космический» рис 
дал всходы

ОКОЛО 1500 семян риса про-
росли и дали листья в тепли-

це на юге Китая после того, как 
они были возвращены на Землю 
из путешествия на Луну в про-
шлом году. 

Семена были посеяны в теплице 
Национального инженерного ис-
следовательского центра космиче-
ской селекции растений Южно-
Китайского сельскохозяйственно-
го университета. Настало время 
пересадить их всходы на поля. 

Эти семена риса преодолели 
более 760 тысяч километров до 
Луны в ноябре 2020 года и верну-
лись на Землю 17 декабря после 
23 дней полёта на борту китай-
ского лунного зонда «Чанъэ-5». 
Они являются вторым поколени-
ем семян, выведенных в космосе, 
поскольку селекция их «родите-
лей» также была проведена в 
условиях космического про-
странства. 

Однако данный эксперимент 
на зонде «Чанъэ-5» отличается 
от предыдущего. Его провели в 

условиях глубокого космоса. По 
словам директора центра Чэнь 
Чжицяна, времени космического 
полёта было больше, а зонд под-
вергся воздействию радиации в 
поясах Ван Аллена и при актив-
ности солнечных пятен. 

Предполагается, что в ходе этого 
эксперимента семена получат бо-
лее сильные наследственные из-
менения. Ведь среда глубокого кос-
моса в большей степени похожа 
на экстремальную среду настоя-
щего космического пространства, 
заявил заместитель директора 
центра Го Тао. Это поможет иссле-
дователям узнать, как различаются 
наследственные изменения, вы-
званные условиями глубокого кос-
моса и низкой околоземной орби-
ты, и предоставит важные экспе-
риментальные образцы и данные 
для дальнейших исследований 
правил мутации при селекции в 
условиях космоса. 

Ожидается, что урожай выведен-
ного в космосе риса будет собран в 
конце июня, добавил Го Тао.

Кубинская экономика 
открыта для самозанятых

ОБ ЭТОМ заявил в «Твит-
тере» вице-премьер рес-

публики, глава департамента 
экономики и планирования 
Алехандро Хиль. 

В рамках этого процесса 
произошло беспрецедентное 
расширение поля для само-

занятости, в результате чего, 
согласно данным Националь-
ного реестра экономической 
деятельности, список из 127 
возможностей для работы в 
частном секторе был увели-
чен до 2100. 

Новые правила были утвер-

ждены на последнем заседа-
нии Совета министров Кубы, 
где министр труда и социаль-
ного обеспечения Марта Еле-
на Фейто заявила: только 124 
вида деятельности полностью 
или частично ограничены, 
что соответствует постанов-
лению, которое вступило в си-
лу 1 января нынешнего года. 
Как сообщила орган ЦК Ком-
партии Кубы газета «Гранма», 
оно нацелено на достижение 
растущей связи между госу-
дарственным и негосударст-
венным секторами. 

 
Пренса Латина.

q Компания контейнерных перевозок «Лунтань», входящая в группу компаний 
«Порты провинции Цзянсу», активно развивает мультимодальные перевозки (транс-
портировка грузов по одному договору, но выполненная, по меньшей мере, двумя ви-
дами транспорта) в портовой зоне Лунтань. В январе 2021-го объём контейнерных 
перевозок для нужд внутреннего рынка Китайской Народной Республики вырос на 
22 процента по сравнению с аналогичным периодом прошлого года.

Экономика Кубы открывается для так называе-
мого сектора самозанятых людей, что является 
частью стратегии развития карибского острова до 
2030 года. Это способ улучшить и расширить дан-
ный производственный сегмент, что придаст эко-
номике большую жизнеспособность, расширит ас-
сортимент продукции и рынки сбыта, создаст усло-
вия для конкурентоспособности.

ПО СТРАНИЦАМ ЗАРУБЕЖНОЙ ПЕЧАТИ

Молодым поколениям 
нужно читать Горького 

 
Турецкая ежедневная газета Evrensel, издаваемая c 1995 года и известная 

своей близостью к Партии труда Турции, ведёт углублённое исследование проблем, 
связанных с рабочими профсоюзами, и называет себя инструментом борьбы ра-
бочего класса за безэксплуатационное, бесклассовое общество и социализм. В 153-ю 
годовщину со дня рождения Максима Горького, которая пришлась на 28 марта,  
автор издания Али Чарман решил призвать молодое поколение «вновь и вновь об-
ращаться к произведениям этого писателя». Вдохновлённый его жизнью и твор-
чеством журналист уверен, что именно изучение творческого наследия Горького 
крайне важно сегодня. Он подробно и ярко описывает жизненный путь писателя. 
Горький, как и Ленин, к которому мастер питал большое уважение, не забывал, 
что он пишет для рабочих, и простой язык, прямая и непосредственная сила ху-
дожественного творчества приносят ему большой успех. Ему выпадает честь 
быть изобразителем двух разных эпох. Предлагаем вниманию читателей за-
ключительный фрагмент из статьи А. Чармана, где он даёт советы молодёжи.

«К АЖДЫЙ день мы видим, как капита-
листическое общество разрушает со-
знание людей и отношения между 

ними. И в таком обществе, надо полагать, не 
так просто двигаться вперёд по пути к светлому 
будущему человечества! Произведения Горь-
кого имеют особое значение для поиска пути 
выхода из этого опасного тёмного процесса, 
который имеет место и в нашей стране — Тур-
ции, где попираются даже те правовые нормы, 
что устанавливаются самими правящими эли-
тами в целях сохранения власти и привилегий. 

Своей жизнью, действиями и творчеством 
Горький оставил после себя колоссальное насле-
дие, и современное молодое поколение должно 
вновь и вновь обращаться к произведениям это-
го писателя, чтобы познать потрясающую силу 
правды. Произведения Горького, который по-
святил всю свою жизнь и энергию делу проле-
тарской борьбы, сосредоточил всё своё внимание 
не только на красоте жизни, но и на грядущих 

переменах и оставил неизгладимый след в ми-
ровой истории как революционный писатель, 
сохраняют свою актуальность и поучительность 
до сих пор. Читая произведения Горького, ясно 
представляешь, как многократно возрастает сила 
миллионов людей, когда они объединяются, ор-
ганизовываются и пытаются взять будущее в 
свои руки. 

Вспоминая непрестанно вселявшего надежду 
в рабочий класс Максима Горького, завершим 
статью словами из романа «Мать», сказанными 
рабочим-революционером Павлом царским 
офицерам: «Всё, что делаете вы, — преступно, 
ибо направлено к порабощению людей, наша 
работа освобождает мир от призраков и чудо-
вищ, рождённых вашею ложью, злобой, жад-
ностью, чудовищ, запугавших народ. Вы ото-
рвали человека от жизни и разрушили его; со-
циализм соединяет разрушенный вами мир во 
единое великое целое, и это — будет!» 

ИноСМИ.ру 
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ККрреессттььяяннссккааяя  ддоолляя

Е СЛИ УЧЕСТЬ, что материальное положение 
значительной части населения ухудшилось 
(в СМИ приводились данные: более поло-

вины участников опроса заявили, что им либо не 
хватает средств на жизнь, либо «хватает с тру-
дом»), то можно было бы ожидать, что в соответ-
ствии с теорией рыночного ценообразования це-
ны на продукты питания не должны существенно 
повыситься. 

Но одной из главных тем СМИ в конце про-
шлого года и начале нынешнего стал именно 
взлёт цен на продовольственные товары, который 
сделал и без того трудное положение миллионов 
людей ещё более тяжким. Он оказался столь впе-
чатляющим, что на него в декабре прошлого года 
обратил внимание даже президент Путин — по 
выражению «Известий», Владимир Владимиро-
вич «выразил удивление» ростом цен на базовые 
продукты питания. 

Удивиться действительно было чему. При об-
щем росте потребительских цен на 4,9% рост 
цен на продукты питания составил 7,2%. И этот 
скачок обусловлен в данном случае алчностью 
не столько владельцев торговых сетей, сколько 
производителей, которые повысили свои цены 
в среднем на 13,1%. 

Что стоит за этим? Разобраться нам помогут 
доклад Росстата «Социально-экономическое по-
ложение России. 2020 год», опубликованный в 
начале февраля 2021 года, и здравый смысл. 

С сахаром, который в декабре 2020 года по от-
ношению к декабрю 2019-го подорожал на 64,5%, 
на первый взгляд, всё ясно. Из-за уменьшения 
посевных площадей сахарной свёклы и сниже-
ния урожайности её валовой сбор по сравнению 
с 2019 годом рухнул почти на 40%. Так что тут 
всё в соответствии с рыночной теорией: сниже-
ние предложения вызывало рост цены. 

Но тут есть и более глубокие причины. Почему 
за проблемы производителей должны расплачи-
ваться потребители? Потому, что мы ныне жи-
вём при капиталистическом строе. Сталинский 
Основной Закон социализма гласил, что опреде-
ляющая цель экономики — непосредственное 
удовлетворение потребностей общества. Обес-
печение населения продуктами по низким це-
нам было одной из составляющих социальных 
гарантий. И потому на тот же сахар цены непо-
колебимо стояли годами (если точнее, то при 
Сталине даже постепенно уменьшались), хотя и 
тогда год на год не приходился в отношении по-
годы и урожаев.  

Теперь же царствует бизнес. И тут основной за-
кон — погоня за прибылью, которую в конечном 
счёте извлекают из карманов рядовых людей. Го-
воря словами отрицательного персонажа теле-
фильма «Не бойся, я с тобой», «закон таков: бара-
шек травку ест для сытости волков». 

Но ситуация с сахаром в данном случае не 
правило, а исключение. Скажем, рост цены на 
подсолнечник на 60,8% явно не адекватен сни-
жению его производства на 13,7%. Производ-
ство яиц осталось точно на том же уровне, что 
и в 2019 году, а цена на них в декабре 2020 
года по отношению к декабрю 2019-го выросла 
на 13,1%. 

А в большинстве случаев цены производителей 
росли при увеличении производства продукции. 
Так, валовой сбор зерновых вырос на 9,8%, а 

цена производителей увеличилась на 21,2%. Про-
изводство свинины выросло на 10,9%, а цена 
производителей увеличилась на 9,2% и т.п. Этот 
рост сказывался и на потребительских ценах, ко-
торые поднялись от 2,7% на мясо до 25,9% на 
подсолнечное масло. 

Все эти данные подтверждают ещё один закон 
реального капитализма, который в 1989 году в ин-
тервью ультраперестроечным «Московским ново-
стям» очень чётко сформулировал известный в то 
время философ-антикоммунист Карл Поппер: «Ес-
ли они (бизнесмены. — В.В.) смогут, непременно 
постараются вас ограбить. Такова несентимен-
тальная природа бизнеса». 

И в России эта природа проявляется в полной 
мере. Грабёж достиг заоблачных высот. При 
росте производства сельскохозяйственной про-
дукции в 2020 году по отношению к 2019-му на 
1,5% сальдированный финансовый результат 
(прибыль минус убыток) организаций отрасли 
«растениеводство, животноводство, охота» за 
11 месяцев составил 385,4 миллиарда рублей, 
что выше аналогичного показателя 2019 го-
да… в 2,4 раза! Так что ответ на вопрос, куда 
идут деньги, извлечённые из кошельков рядо-
вых людей за счёт роста цен, совершенно ясен: 
агроолигархам. Кому бедствие, а кому — чистая 
прибыль. 

Надо сказать, что на удивление Путина власть 
отреагировала оперативно. Уже 11 декабря в 
СМИ прошло сообщение: «Мишустин поручил 
за сутки проработать меры по сдерживанию цен 
на продукты», а 16 декабря пришла радующая 
весть: «Правительство оперативно подготовило 
все необходимые решения для стабилизации 
цен на социально значимые продукты питания, 
в том числе меры системного характера. «Это 
позволит не только сейчас, но и в будущем бы-
стро и чётко реагировать на любой вызов и не 
допускать необоснованного роста цен», — под-
черкнул глава кабмина». 

Однако в феврале пошли куда менее благост-
ные сообщения. 

«Рост стоимости картофеля и моркови в рос-
сийских магазинах за год составил 40 и 34 про-
цента соответственно». 

«Газета «Известия» распространила информа-
цию о том, что торговые сети обратились в мин-
промторг РФ по поводу планов производителей 
повысить на 10 процентов отпускные цены на 
яйца и мясо птицы в России». 

«Продукты в России могут подорожать из-за 
увеличения стоимости упаковки». 

«В феврале инфляция в России составит 5,5% в 
годовом выражении. На инфляцию повлияет 
рост стоимости продуктов питания…» 

Так что грабёж продолжается, и конца ему 
не видно. Взывать к морали бизнесменов, как 
это периодически делал бывший белгородский 
губернатор Е.С. Савченко, — дело бесперспек-
тивное. Ведь основой морали капиталистиче-
ского общества, по утверждению апологета 
капитализма американской писательницы и 
философа Айн Рэнд, «является выражение «Де-
лать деньги».  

Поэтому, пока у нас капитализм, на иное рас-
считывать не приходится. 

Виктор ВАСИЛЕНКО. 
г. Белгород.

Кому беда, кому нажива  
 
Бедственный для России 2020 год для сельхозпроизводителей оказался в це-

лом достаточно благополучным. Если промышленное производство в денежном 
выражении по сравнению с 2019 годом сократилось, то производство сельхоз-
продукции выросло на 1,5%. Увеличилось производство пшеницы, ржи, гречихи, 
риса, зернобобовых, мяса, молока…

ОБРАЩАЮТ на себя внимание в 
первую очередь те прозвучав-
шие там сообщения, что как пе-

речень названных хозяйств, так и об-
щая численность тружеников села из 
года в год сокращаются. В связи с этим 
замминистра высказал такую недавно 
казавшуюся крамольной мысль, что ес-
ли не в этом, то в будущем году при-
дётся направлять на уборку урожая сту-
дентов вузов и учащихся ПТУ. Дожили. 
Ведь в своё время президент страны 
подавал отсутствие студентов на убо-
рочной как великое достижение ры-
ночных реформ. И вот это достижение 
теперь отменяется. Да, могу подтвер-
дить это досадное явление цифрами по 
нашему Касимовскому району. У нас в 
сельском хозяйстве число занятых со-
кратилось за последние 10 лет с 2 тысяч 
до 800 человек. Да и мой родной колхоз, 
в котором среднемесячная зарплата со-
ставила за прошлый год довольно 
значительную по нашим временам 
сумму в 43 тысячи рублей, стал испы-
тывать нехватку кадров разных катего-
рий, особенно животноводов. Но тут 
студенты не помогут — на ферму-то их 
не пошлёшь. 

Вторая проблема — удорожание все-
го, что сельское хозяйство получает от 
промышленности: топлива, техники и 
запасных частей, электроэнергии, ми-
неральных удобрений и многого дру-
гого. Об этом с горечью говорили вы-
ступавшие на съезде. А вот цифры из 
отчёта о работе колхоза имени Ленина 
за прошлый год. На горючее затрачено 
в полтора раза больше, чем, например, 
пять лет назад, почти в два раза вырос-
ли за это же время плата за электриче-
ство и расход на покупку минеральных 
удобрений. Но особенно резко подня-
лись цены на медикаменты для лечения 
скота. Пришлось выложить на них 27 
млн. рублей, в четыре раза больше, чем 
в 2015 году. Заметно дорожают средства 
защиты растений. Достаточно сказать, 
что в себестоимости картофеля расхо-

ды на эти средства составили почти 
20%, а это как раз столько, сколько вся 
заработная плата картофелеводов.  

Согласен я и с той мыслью ферме-
ров, что очень трудно становится сель-
ским труженикам оправдывать расту-
щие затраты — слишком мало платят 
за выращенную ими продукцию раз-
личного рода закупщики и перекуп-

щики. Такой был приведён пример: в 
одном хозяйстве урожай моркови к 
продаже хорошо подготовили, помы-
ли, аккуратно упаковали, даже бирки к 
пакетам прицепили; приобрели у них 
эту морковь по 7 рублей за килограмм, 
а потом оказалось, что в магазине этот 
килограмм продаётся уже за 30 с лиш-
ним рублей. Вот и в нашем колхозе в 
прошлом году себестоимость кило-
грамма картофеля сложилась в сумме 
8 рублей, а продать его удалось только 
за 10 рублей; перекупщики и продав-

цы выручили за картошку намного 
больше, чем наши колхозники. Зерно 
покупают у нас по 12 рублей за кило-
грамм, а за границу гонят по 30. Литр 
молока ныне стоит в магазине 75 руб-
лей, и это при том что колхоз затратил 
на него 23 рубля, а реализовал на завод 
за 25 рублей. Разве это не грабёж? Нет, 
говорят нам, это законы рынка. А вот 
при плановом социалистическом хо-
зяйстве было совсем по-другому. Ин-
тересно, что на килограмм картофеля 
наш колхоз затрачивал те же 8—10 
только не рублей, а копеек, а госу-
дарство закупало его по 20 копеек, не 
на 20%, как сейчас, а в два раза больше 
себестоимости. За литр молока колхоз 
получал от завода деньги, на которые 
можно было приобрести тогда 4 литра 

бензина или 6 литров дизельного топ-
лива. А нынче этого молока хватает 
только на пол-литра солярки. 

По многим показателям стало хоро-
шо видно, что рынок, да ещё, как выра-
жаются, «свободный мировой», нашему 
сельскому хозяйству, которое ведётся в 
гораздо более сложных природно-кли-
матических условиях, чем на Западе, 
просто вреден. Яркий пример — ситуа-
ция с минеральными удобрениями. Це-
на на них в последнее время выросла 
на целых 30%. И коллективным, и фер-

мерским хозяйствам становится не под 
силу покупать их в нужном количестве. 
Вот и в нашем вроде бы богатом колхо-
зе долго думали — брать или не брать, 
но всё-таки отсчитали за них в про-
шлом году 25 миллионов рублей. На 
Западе же сельхозпроизводители по-
лучают от государства дотации в рас-
чёте на гектар в несколько раз больше, 
чем наши, поэтому они долго не ду-
мают, деньги у них всегда есть, было 
бы где удобрения взять. Вот почему от 
80 до 90% произведённой у нас в стране 
минералки идёт на вывоз. 

На самом верху говорят, что для них 
самое главное — отечественное про-
изводство, много шумят об импорто-
замещении, а вот как раз рынок-то все 
эти благие пожелания убивает на кор-
ню. Жизнь убедительно показывает, 
что свободный рынок — это средство 
не развития российского села, а скорее 
его уничтожения. Похоже, что кое-кто 
в Москве чуть-чуть продвинулся до по-
нимания этого обстоятельства, стали 
вводить пошлины на те или иные това-
ры. Но, видимо, до конца это дело не 
продумывают. Так, ввели повышенные 
пошлины при экспорте зерна, а это 
оказалось нам же невыгодным, хозяй-
ства стали посевы зерновых сокращать 
и собираются сокращать в дальнейшем. 
Кто-то советует: давайте повысим по-
шлины на те же экспортируемые ми-
неральные удобрения. Но в таком слу-
чае внутренние цены на них обяза-
тельно повысятся; их и так-то мало кто 
у нас покупает, а значит, потом не 
будут брать совсем.  

И вот какая в связи со всем сказан-
ным неизбежно возникает мысль. По-
вторюсь: было у нас в районе не так 
давно 8000 тружеников сельского хо-
зяйства, потом стало 4000, а сейчас 
осталось 800 человек. Чего ожидать 
дальше? Ещё несколько лет — и вообще 
никого не останется. Надо принимать 
срочные меры по спасению российско-
го села. А лучше всего возвращаться к 
социалистическому сельскому хозяй-
ству, как, впрочем, и по всем другим 
отраслям — к социализму, к Советской 
власти в целом.  

 
Анатолий НИКИТИН. 

Касимовский район Рязанской области. 
 
q Вновь вывозить «на картошку» 
школьников и студентов? Дожили…

РАЗМЫШЛЕНИЯ У КРАЯ ПОЛЯ

Скоро вообще никого не останется
Признаться, был немало удивлён, что даже вроде бы далёкая 

от этих проблем газета «Московский комсомолец», и та озабо-
тилась положением дел в сельском хозяйстве страны, поместив 
в одном из недавних номеров подробный репортаж с очередного 
съезда Ассоциации крестьянских и фермерских хозяйств. В газете 
приведены наиболее характерные суждения и докладчика, и вы-
ступавших, а также присутствовавшего на съезде первого заме-
стителя министра сельского хозяйства.

Дорого яичко 
Похоже, над обеспечени-

ем российского населения 
важнейшими питательными 
и сравнительно недорогими 
продуктами нависла угроза. 
Речь идёт о яйцах и кури-
ном мясе. 

ИА «Регнум» представило 
комментарии: почему в Рос-
сии может сократиться его 
производство. Одна из глав-
ных причин — дефицит ин-
кубационных яиц. 

Для производства бройле-
ров (куриное мясо в стране 
более чем на 85% произво-
дится именно за счёт их раз-
ведения) нужны другие по-
роды птицы, нежели для про-
изводства яйца. Для того что-
бы обеспечить генетическую 
чистоту материала и сохра-
нять стабильный выпуск мя-
са, птицефабрика, выращи-
вающая бройлеров, должна 
по идее держать у себя роди-
тельское стадо, которое будет 
производить инкубационное 
яйцо нужного качества. Де-
фицит и рост цен на инкуба-
ционные яйца могут выну-
дить предприятия, которые 
обеспечивают 20% рынка мя-
са птицы, сократить выпуск 
продукции. 

Кстати, в советские годы 
Россия не завозила ни одного 
инкубационного яйца. Пер-
вое, что возводилось при соз-
дании птицекомплекса, — ре-
продуктор и инкубаторий. 
Мода строить откормочные 
площадки без родительского 
стада появилась со второй 
половины 1990-х годов: бы-
стро организовывали товар-
ное бройлерное производ-
ство, а потом по всей стране 
и миру начинали собирать 
инкубационное яйцо. В итоге 
дошли до того, что стали им-
портировать сотни миллио-
нов штук в год, а вместе с ни-
ми и болезни птиц. 

Если случится выпадение 
примерно 20% производимо-
го куриного мяса, то следует 
ожидать полновесного дефи-
цита этого продукта и, ко-
нечно, роста цен, который 
будет вызван ажиотажным 
спросом. 

Удобрения 
не по карману 

В преддверии посевной 
2021 года отечественные 
сельхозпроизводители, как 
никогда, столкнулись с ог-
ромным возом проблем. 

Случалось всякое, всегда 
хватало трудностей, однако 
такого не было давно: растут 
цены на технику и оборудо-
вание, повышаются ставки 
утильсбора, дорожают мине-
ральные удобрения, пробле-
мы кредитов и компенсаций, 
политика ценообразования, 
увеличиваются тарифы на 
газ, электроэнергию и топ-
ливо. И это далеко не всё. 

Чиновники объясняют та-
кое положение дел пандеми-
ей, ростом цен на мировом 
рынке, в том числе на нефть, 
сложной экономической си-
туацией внутри страны, не-
устойчивым механизмом гос-
поддержки АПК. По словам 
президента Российского зер-
нового союза Аркадия Зло-
чевского, производители и 
поставщики удобрений не го-
товы продавать свой товар по 
ценам конца 2020 года, кото-
рые на 20—40% ниже текущих 
уровней. На плаву держатся 
лишь крупные холдинги. 

Ситуацию усугубляет не-
удовлетворительное состоя-
ние озимых из-за сложных 
погодных условий. Всё го-
ворит о том, что год нынеш-
ний однозначно будет суро-
вым. Отечественным агра-
риям, как воздух, нужна по-
мощь государства, но оно 
плохо их слышит. 

 
Убивают речку 

Подсчитан урон от сброса 
сточных вод ОГУП «Липецк-
водоканал» в реку Усмань, где 
была обнаружена погибшая 
рыба, сообщает пресс-служба 
Росприроднадзора: «Ущерб, 
причинённый реке Усмань, в 
общей сложности составил 
порядка 43,4 млн рублей. В 
настоящее время управление 
взыскивает его в судебном 
порядке», — уведомляет ве-
домство. 

Эксперты считают, что за-
грязнение реки произошло 
из-за падения качества очи-
стки сточных вод, ненадле-
жащей эксплуатации обору-
дования на водоканале, а так-
же из-за превышения объё-
мов поступающих на пред-
приятие стоков. 

По сообщениям  
информационных агентств.

НОВОСТЯМИ ЗЕМЛЯ ПОЛНИТСЯ

В  ПОСЛЕДНИЕ год-пол-
тора мы с женой хо-
дим за съестным в со-

седние «Пятёрочку» и «Пе-
рекрёсток» не чаще двух раз 
в неделю. Покупаем самое 
необходимое, да и то по са-
мым низким ценам. Правда, 
последнее время моя благо-
верная предпочитает совер-
шать покупки в одиночку: 
мол, семейный бюджет 
лишь страдает от моих не-
умеренных желаний «только 
попробовать». 

Я не в обиде. Тем более 
что после возвращения су-
пруги домой, наблюдая за её 
реакцией, с какой она вы-
кладывает на стол продукты, 
потом сличает сегодняшний 
кассовый чек с предыдущим, 
то и дело заглядывая в по-
трёпанный кошелёк и сопро-
вождая эти манипуляции не-
годующими восклицаниями 
типа «И на сметану вздули!.. 
Надо же, и про батон «Под-
московный» не забыли!.. И 
мука — как на дрожжах!..»,  
создавалось впечатление, 
что я сам лично освидетель-
ствовал содержимое витрин 
и полок в магазине, черты-
хаясь при виде обновлённых 
ценников в сторону «плюс». 

 
Министры лезут 
к нам в карман 

Короче, чуть ли не каждый 
визит в магазин оборачива-
ется сегодня для покупателя 
пусть не разорительным, но 
обязательным сюрпризом в 
виде повышения стоимости 
какого-нибудь продукта. Са-
мое же печальное, что эта 
позорная практика повсе-
местно набирает обороты и 
грозит стать для отечествен-
ной экономики главным кри-
терием её эффективности, 
пополнения госказны и хотя 
бы смягчения огромного де-
фицита в бюджете страны. 

Убедительных примеров 
этой опасной тенденции не 
счесть. Скажем, недавно це-
лая группа крупных мясо-
переработчиков РФ напра-
вила в федеральные торго-
вые сети предупреждения о 
повышении цен. Колбасы, 
сосиски, мясные деликате-
сы, по их расчётам, должны 
подорожать минимум на 
10—15 процентов. В мини-
стерстве сельского хозяй-
ства считают, что оснований 
для роста цен нет, разве что 
в пределах инфляции. Но 
народ подобные утвержде-
ния сравнивает с дешёвыми 
успокоительными таблетка-
ми накануне глобальной 
эпидемии: цены на продук-
ты давно растут темпами, 
опережающими официаль-
ную инфляцию. 

Так, по данным управле-
ния Федеральной службы 
государственной статистики 
по Свердловской и Курган-
ской областям (Свердловск-
облстат), всего за месяц, с 
декабря 2020-го по январь 
2021 года, средние потреби-
тельские цены на свинину 
на Среднем Урале выросли 
на два процента, на мясо 
охлаждённых и мороженых 
кур — более чем на 2,5 про-
цента. Причём, по инфор-
мации федерального «Цент-
ра агроаналитики», стои-
мость свинины и мяса пти-
цы стала стремительно рас-
ти с июня прошлого года. За 
этот период цена за кило 
того и другого подскочила в 
среднем на десять рублей. 

А ведь хохлатки и хрюшки 
на протяжении последних 
лет были наиболее доступ-
ны по цене для россиян. Те-
перь же, учитывая снижение 
доходов людей из-за панде-
мии, эти продукты у многих 
окажутся отнесёнными в 
разряд деликатесов. То же 
самое можно сказать о кол-
басных изделиях и сосисках, 
если основным сырьём для 
их производства служат сви-
нина с курятиной. 

Галопирующими ценами 
на потребительском рынке 
правительство страны оза-
ботилось ещё в декабре 
прошлого года. Впрочем, 
слово «озаботилось» в дан-
ном случае к команде Ми-
хаила Мишустина не имеет 
никакого отношения. Обра-
тить внимание на ценовой 
произвол в ряде продукто-
вых групп розницы чинов-
ничью элиту заставил не-
поддельный гнев главы го-
сударства в связи с ситуа-
цией в этой сфере и весьма 
недвусмысленный его на-
мёк о карах, которые могут 
обрушиться на головы ви-
новников. Правительству 
тут же был дан приказ при-
нять меры по снижению 
стоимости сахара и подсол-
нечного масла, а минпром-
торг и минсельхоз подпи-
сали соглашение с торговы-
ми сетями и производите-
лями о стабилизации цен 
на эти продукты. 

Ну как после столь «гу-
манной акции» не будешь 

аплодировать президенту. 
При этом напрочь забывая, 
что хозяин страны просто 
обязан следить за уровнем 
продовольственной безо-
пасности населения. И стро-
го спрашивать за упущения 
и ошибки с тех, кто отвечает 
за данный сектор экономи-
ки, не в «пожарном» поряд-
ке, а постоянно. 

Несомненно, подобная 
практика не только благо-
творно скажется на резуль-
татах деятельности «про-
штрафившихся» мини-
стерств и ведомств, их руко-
водителей, но и заставит тре-
бовательнее отнестись к сти-
лю и методам своей работы 
другие социально-экономи-
ческие структуры, которые 
ещё не удостоились публич-
ного внимания главы госу-
дарства. Этот процесс навер-
няка повысит отдачу и бес-
численной армии инспекто-
ров, контролёров, ревизоров, 
советников и всевозможных 
«полпредов», которых сего-
дня расплодилось видимо-
невидимо во всех отраслях 
промышленности, но число 
которых далеко не адекватно 
качеству их работы. 

Однако вернёмся к нашим 
баранам, то бишь растущей 
дороговизне мяса. Неизвест-
но, планирует ли Владимир 
Путин подвергнуть ревизии 
состояние дел в отечествен-
ном животноводстве, но то, 
что правительство отнюдь 
не считает критическим по-
ложение дел в ведущей от-
расли АПК, не вызывает со-
мнений. И если федераль-
ным чиновникам сказать, 
что опустошение карманов 
горожан в магазинах при по-
купке свинины и бройлеров 
происходит при их актив-
ном участии, они могут по-
считать это оскорблением. 

 
Кормим конкурентов 
«Рост цен и на мясную 

продукцию, и на муку свя-
зан с ростом цен на зерно, 
— говорит директор Инсти-
тута торговли, пищевых тех-
нологий и сервиса Уральско-
го государственного эконо-
мического университета Ве-
ра Соловьёва. — Зерна в Рос-
сии в прошлом году выра-

щено много, и производи-
тели, на мой взгляд, увлек-
лись его продажей. Посколь-
ку продажи за границу шли 
по ценам мировым и доста-
точно высоким, они стали 
работать по этим же ценам 
и на российском рынке. А 
зерно — это такой продукт, 
который тянет за собой це-
нообразование большого 
ряда другой продукции». 

Парадокс, что называется, 
виден невооружённым гла-
зом. Страна, получая ста-
бильные урожаи пшеницы, 
овса, ячменя и кукурузы, в 
первую очередь обеспечива-
ет ими зарубежных конку-
рентов, а потом не перестаёт 
удивляться их высокому про-
житочному минимуму и воз-
мущаться неудержимой гон-
кой цен на продукты в собст-
венных супермаркетах. Вы-
ходит, в том же правитель-
стве РФ не хотят или не в со-
стоянии по-хозяйски распо-
рядиться богатыми ресурса-
ми, поставить их на службу 
«горячо любимому» электо-
рату. Но в таком случае зачем 
нам содержать бездельников 
и неучей, воротящих носы 
даже от элементарных, давно 
проверенных в мире методов 
эффективного использова-
ния имеющегося потенциа-
ла? Или Россия совсем обед-
нела грамотными, энергич-
ными специалистами, ис-
кренне переживающими за 
судьбу родного Отечества? 

Автор не сомневается, что 
подобные суждения вызовут 
массу возражений у оппо-
нентов. И внешне их контр-
аргументы будут выглядеть 
вполне убедительно и логич-
но. В их числе обязательно 
прозвучит упомянутое нами 
вмешательство хозяина 
Кремля в ценовые накрутки 
на подсолнечное масло, са-
хар, муку, хлебобулочные 
изделия. Непременно будут 
названы недавние федераль-
ные субсидии пекарям с му-
комолами. И, естественно, 
особого внимания в том пе-
речне удостоится механизм 
повышенных экспортных 
пошлин на пшеницу, ячмень 
и кукурузу, который был 
включён 15 февраля и кото-
рым правительство РФ на-
мерено стабилизировать це-

ны на внутреннем рынке, в 
частности, на животновод-
ческую продукцию. 

Последняя акция кабмина 
РФ вызвала в памяти вашего 
корреспондента недавний 
разговор с руководителем 
одного из свиноводческих 
предприятий Среднего Ура-
ла. Он признался, что для 
него комбикорм за два года 
подорожал в два раза, и это 
явилось главной причиной 
роста цен на мясо. Кстати, 
согласно данным Сверд-
ловскстата, только за про-
шлый год цены на зерно в 
области выросли на 12 про-
центов. В целом же по стра-
не в минувшую страду его 
было собрано 133 миллиона 
тонн, пшеницы — 85 мил-
лионов тонн, что стало вто-
рым по величине урожаем 
этой культуры в постсовет-
ский период. Порадовал и 
ячмень: в прошлом году его 
сбор явился максимальным 
за последние 12 лет. 

Согласитесь на фоне столь 
ярких показателей и бед-
ственного положения рос-
сиян идея владельцев круп-
ных свиноводческих хол-
дингов и птицефабрик о по-
вышении цен на свой товар 
выглядит вызывающе нагло 
и даже бесчеловечно. Воз-
можно ли предотвратить 
этот диктат и издеватель-
ство? Да, если властный ге-
нералитет поменьше будет 
трубить про «свершения и 
перспективы», а займётся 
наконец реальными пробле-
мами, которые мучают на-
род с самого начала вступ-
ления страны в эпоху ры-
ночного «благоденствия». 

Умерить темпы продукто-
вой дороговизны без глубо-
кого и всестороннего ана-
лиза каждой позиции в 
калькуляции себестоимости 
товара, определения его 
«болевых» точек и принятия 
необходимых мер невоз-
можно. Без этой кропотли-
вой работы в торговой сети 
всегда будут зреть «нары-
вы», прыгать ценники, стра-
дать от которых приходится 
рядовому потребителю. 

 
Сергей РЯБОВ, 

соб. корр. «Правды». 
Свердловская область.

Почему в торговой сети 
зреют «нарывы» 

При высоких урожаях российских полеводов 
цены на животноводческую продукцию в стране не снижаются


